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CORREIO BASTIDORES (FERNANDO MOLICA) - PÁGINA 5

Um dos grandes vencedores da eleição munici-
pal, o MDB procura esconder o jogo para 2026. 
Mas gente do próprio partido admite que seria 
muito difícil resistir a uma oferta para que um de 
seus filiados ocupasse a posição de candidato a 

vice na chapa presidencial que deverá ser enca-
beçada por Lula. Os nomes mais fortes seriam o 
de Helder Barbalho, governador do Pará, e o de 
Simone Tebet, atual ministra do Planejamento e 
Orçamento.

Ações do Executivo carioca visam 
combater ‘efeitos climáticos 
crescentemente desafiadores’. 

PÁGINAS 5 E 7

Eleição dos EUA será decidida no detalhe
Al Hilal FC

PÁGINA 7

Em Petrópolis, a estimativa lo-
cal da Câmara de Dirigentes Lojis-
tas (CDL) prevê a criação de cerca 
de três mil vagas temporárias para 
atender a demanda do comércio 
nas festividades de Natal e Ano 
Novo.

Petrópolis 
prevê 3 
mil vagas 
temporárias

Senado 
vota PL do 
mercado 
de carbono

Mulheres 
da Baixada 
recebem 
capacitação

Neymar Jr. sofre nova 
lesão pelo Al Hilal
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CORREIO POLÍTICO - PÁGINA 4

CORREIO DA BAIXADA - PÁGINA 11

Em seu segundo jogo pós-volta, Neymar sentiu a perna e deixou o campo

Situação e oposição, MDB quer indicar o vice de Lula
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Planalto 
avalia novo 
corte de 
gastos

Com o sonho de conquistar in-
dependência financeira e construir 
novas perspectivas de vida, alunas 
da região participaram de uma ca-
pacitação gratuita oferecida pela 
concessionária Águas do Rio, em 
parceria com o Senac RJ.

A Companhia Siderúrgica Na-
cional abriu inscrições para o Pro-
grama de Estágio 2025, com mais 
de 200 vagas disponíveis em Volta 
Redonda, Porto Real, Valença e 
Resende. As inscrições podem ser 
feitas até o dia 30 de novembro.
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CSN tem 
vagas em 
Programa 
de Estágio 

FERNANDO MOLICA

Polícia é 
essencial
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RODRIGO BETHLEM

Leis penais 
mais rígidas

PÁGINA 2

Voltado da lesão mais grave de sua 
carreira, Neymar Jr. ficou apenas 30 
minutos em campo em sua segunda 
participação em jogos do Al Hilal, 
da Arábia Saudita, na temporada. 

O craque brasileiro será submetido 
a exames, mas ainda não há como 
saber a gravidade. Ele sentiu a perna 
direita, que não foi a recém-operada, 
e deixou o campo muito frustrado.

Mostra Varilux, 
o painel 
da França 
nas telas

PÁGINAS 4 E 5 

Para bancar seu ousado ‘Megalópolis’, 
o diretor Francis Ford Coppola vendeu 
parte de seu império vinícola na Califórnia, 
ficando com apenas uma empresa

Zoetrope/Divulgação

A APOSTA MAIS ALTA DO 
Chefão Coppola

PÁGINAS 1 E 2 

Divulgação

Coppola bancou a produção com a venda de parte de suas vinícolas

Produtor musical de 

trabalhos de Frank Sinatra 

a Michael Jackson, o 

músico e arranjador 

Quincy Jones morreu no 

domingo, aos 91 anos

PÁGINA 6

2 º  C A D E R N O

Precificando, ‘sem dó, nem pie-
dade’, o quadro de desajuste fiscal, o 
boletim Focus - consulta do BC às 
100 maiores instituições financeiras 
do país - voltou a elevar, pela quinta 

vez seguida, a projeção para o IPCA 
deste ano, desta vez, de 4,55% para 
4,59%, o que se distancia, cada vez 
mais, da meta de inflação (4,5%), fi-
xada pelo CMN. 

Focus eleva, pela 5ª 
vez, projeção do IPCA

PÁGINA 6
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: FRANÇA SOLUCIONA SUA PIOR CRISE POLÍTICA DO SÉCULO
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 5 de novembro 
de 1929 foram: Partido Trabalhista 
fi rma o seu domínio na Grã-Breta-

nha. André Tardieu é o novo pri-
meiro-ministro da França e partido 
Radical. Estaleiros da fi rma Pardoe 
� omas vão criar uma linha Lon-

dres-Rio-Buenos Aires, para distri-
buição de mercadorias. Basqueiros e 
produtores buscam consenso sobre a 
crise do café paulista.  

HÁ 75 ANOS: FRONTEIRA ENTRE HUNGRIA E IUGOSLÁVIA EM GUERRA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 5 de novembro 
de 1949 foram: Grave a tensão po-
lítica na Colômbia. Guerra explode 

na fronteira entre Hungria e Iugos-
lávia. ONU liberta 127 sacerdotes 
tchecos. Países ocidentais na dúvida 
se reconhecem o governo comunista 

chinês. Câmara do DF debate proje-
to sobre a reforma dos funcionários 
administrativos. Abastecimento do 
arroz normatiza em 2 semanas. 

Pix - Costuma fazer pix acima de R$ 200,01? Reveladas as novas 
regras para se adequar. Mais - Seu shampoo está na mira? 

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-ACREDITE, SE QUISER. 
Retorno de Trump é a certeza 
de um mundo melhor, diz Bol-
sonaro. (...) (Poder360) Bolso-
naro acredita que terá uma aliado 
importante contra as acusações 
que pesam contra ele: Donald 
Trump. Por Bela Megale. (...) (O 
Globo)

2-TRUMP CAUSA APREEN-
SÃO NO BRASIL. Potencial 
volta de Trump à Casa Branca 
deixa Brasil em estado de apreen-
são. Agenda climática, Venezuela, 
Elon Musk e articulações de ex-
trema direita são temas sensíveis 
na relação entre os países. Por Fer-
nanda Perrin e Patrícia Campos 
Mello. (...) (Folha de S. Paulo)

3-LARES COM INTERNET. 
Número de lares urbanos com 
internet no Brasil passou de 13% 
para 85% em 20 anos. Nas áreas 
rurais, o índice é de 74%. (...) 
(https://www.aquiagora.net/). 
Geração Z (pessoas entre 13 e 24 
anos) está propensa a fi car mais 
triste com a ‘falta de curtidas’ nas 
redes sociais, diz estudo. Para rea-
lizar os estudos, os profi ssionais 
se basearam em dados reais de 
uso do Instagram e em experi-
mentos controlados. (...) (Revista 
Oeste)

4-FILIAIS’ DO MINISTÉ-
RIO DA CULTURA. Governo 
criou ’fi liais’ do Ministério da 
Cultura e as deu a petistas para 
‘defesa da democracia’. Escritórios 
regionais em 26 Estados contam 
com mais de 80 cargos comissio-
nados, integram estrutura que 
era promessa de campanha de 
Lula e infl uenciam o que o presi-
dente chamou de ‘meus comitês 
de cultura’. Por Vinícius Valfré. 
(...) (O Estado de S. Paulo)

5-’PEDALADA’ E ROMBO 
EM ESTATAL. Telebras admite 
‘pedalada’ e prevê rombo de mais 
R$ 184 milhões. Por Julia Aff on-
so. ‘Pedalada fi scal milionária’ foi 
revelada pelo UOL. Após a repor-
tagem, parlamentares do partido 
Novo — oposição ao governo 
Lula (PT) — pediram apuração 
do tribunal de contas. (...) (UOL)

6-FORÇA DA INDÚSTRIA 
É RETOMADA. Governo Lula 
retoma força da indústria pelo 
BNDES, que já supera o agro-
negócio. Diretor de Desenvol-
vimento Produtivo, Inovação e 
Comércio Exterior ressalta que o 
BNDES se reaproxima do setor 
industrial “sem deixar de apoiar 
os outros”. Plano elevou a procura 
por fi nanciamento industrial em 
mais de 100% em relação ao ano 
anterior. (...) (Brasil247)

 7-PIX ACIMA DE R$ 200,1 
- Costuma fazer pix acima de 
R$ 200,01? Reveladas as no-
vas regras para se adequar já no 
dia 4/11. Por Jamille Novaes. 
Revisado por Gabriela Pitão. 
Uma mudança signifi cativa 
afetou quem faz PIX acoma de 
R$ 200,01, transformando o 
uso do sistema de pagamentos 
instantâneos. O PIX foi lan-
çado em 2020, desde então é 
usado cerca de 227 milhões de 
vezes diariamente. Novas regras 
acabam de ser implementadas 
pelo Banco Central e vão trazer 
mais segurança para o sistema. 
Laura Alvarenga, colaboradora 
especialista do FDR, comenta 
sobre o Banco Central. Agora 
o PIX feito em celular não ca-
dastrado tem o valor limite de 
R$ 200 por operação e R$ 1 mil 
por dia. Esses limites valem até 
o consumidor confi rmar com o 
banco que o aparelho usado é 
seu. Lembrando que esse limite 
é aplicado apenas aos novos apa-
relhos. Assim, quem já usa o sis-
tema PIX não deve ser afetado 
pela mudança. A medida pode 
contribuir para a redução dos 
golpes, afi rma o Banco Central. 
“O Banco Central continua tra-
balhando para deixar o Pix cada 
vez mais seguro. As novas me-
didas contribuirão para mini-
mizar as chances de certos tipos 
de golpes acontecerem e para 
que as instituições participan-
tes usem de forma mais efi caz as 
informações antifraude armaze-
nadas aqui nos nossos sistemas”, 
afi rmou Breno Lobo, Chefe 
Adjunto do Departamento de 
Competição e de Estrutura do 

Mercado Financeiro do Banco 
Central. (...) (FDR)

8-VIATURA POLICIAL 
DOS ESTADOS UNIDOS EM 
CARUARU. PRF aborda carro 
idêntico ao de viatura policial dos 
EUA em Caruaru (Pernambuco). 
Alteração de característica consta-
va no documento do veículo. Mo-
torista disse que possui um perfi l 
nas redes sociais e posta imagens 
do carro no canal. (...) (g1)

9-SHAMPOO NA MIRA. 
Seu shampoo está na mira? An-
visa proíbe produto de marca 
conhecida. Por Gabriel Leme. A 
Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa) tem atenção 
especial com a fi scalização e re-
gulação de produtos cosméti-
cos. Entre os produtos afetados 
estavam o � e First Shampoo 
2.0 Sweet Profi ssional e várias 
linhas da Ecco Brasil Ecological 
Cosmetics Ltda., todos consi-
derados sem o devido registro. 
Quais Produtos Foram Proibi-
dos pela Anvisa em 2018? En-
tre os produtos proibidos pela 
Anvisa devido à falta de registro, 
destacam-se: � e First Sham-
poo 2.0 Sweet Profi ssional: Fa-
bricado pela Titânia Indústria 
de Cosméticos Ltda EPP, foi 
removido do mercado por não 
possuir registro. Shampoo Erva 
Doce Álcool (5L): Produzi-
do pela Ecco Brasil Ecological 
Cosmetics Ltda, também foi re-
tirado pela mesma razão. Con-
dicionador Ecco (5L): Outro 
item da Ecco Brasil que estava 
em desconformidade. Sabonete 
Líquido Erva Doce (5L): Igual-
mente da Ecco Brasil, carecia de 
registro. � e First Shampoo 2.0 
Sweet Profi ssional: Fabricado 
pela Titânia Indústria de Cos-
méticos Ltda EPP, foi removido 
do mercado por não possuir re-
gistro. Shampoo Erva Doce Ál-
cool (5L): Produzido pela Ecco 
Brasil Ecological Cosmetics 
Ltda, também foi retirado pela 
mesma razão. Condicionador 
Ecco (5L): Outro item da Ecco 
Brasil que estava em descon-
formidade. Sabonete Líquido 
Erva Doce (5L): Igualmente da 

Ecco Brasil, carecia de registro.
� e First Shampoo 2.0 Sweet 
Profi ssional: Fabricado pela Ti-
tânia Indústria de Cosméticos 
Ltda EPP, foi removido do mer-
cado por não possuir registro. 
Shampoo Erva Doce Álcool 
(5L): Produzido pela Ecco Bra-
sil Ecological Cosmetics Ltda, 
também foi retirado pela mes-
ma razão. Condicionador Ecco 
(5L): Outro item da Ecco Brasil 
que estava em desconformidade. 
As empresas envolvidas tiveram 
que ajustar seus procedimentos 
internamente para atender às 
exigências da Anvisa e evitar no-
vas sanções. (...) (IstoÉ)

10-MORRE AGNALDO 
RAYOL. Cantor Agnaldo Ra-
yol morre aos 86 anos em São 
Paulo. Artista estava internado 
em um hospital na Zona Norte 
da capital paulista, após sofrer 
uma queda na madrugada. O 
cantor Agnaldo Rayol morreu 
anos 86 anos segunda-feira 
(4). “Agnaldo Rayol deixa um 
legado inestimável para a músi-
ca brasileira, com uma carreira 
que atravessou décadas e tocou 
os corações de milhões de fãs”, 
diz a nota. Com a canção Mia 
Gioconda. Agnaldo Rayol ce-
lebrou carreira em entrevista: 
‘Não tenho queixas, apenas 
agradecimentos’. (...) (https://
www.band.uol.com.br/)

11-MORRE QUINCY JO-
NES, gigante da música, aos 91 
anos. Equipe do produtor mu-
sical confi rmou morte de Jones 
segunda-feira (4) O titã musical 
Quincy Jones, o compositor e 
produtor que adicionou seu poli-
mento de bom gosto às gravações 
de grandes nomes, de Ray Char-
les a Frank Sinatra e Michael 
Jackson, morreu, de acordo com 
sua equipe. Ele tinha 91 anos. (...) 
(CNN Brasil)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

A iniciativa do governo 
federal de chamar governado-
res para buscar soluções para 
a segurança, que se tornou 
o maior problema no Brasil 
hoje, é muito louvável. No 
entanto, apresentar uma PEC 
que concentra mais poder em 
Brasília vai na contramão do 
que precisamos.

Vejamos um dos principais 
pontos abordados pela PEC. 
Um deles é aumentar o raio de 
atuação da Polícia Federal e da 
Polícia Rodoviária Federal. Pa-
rece-me que, se ambas fossem 
melhor equipadas e pudessem 
cumprir o que já lhes compete, 

evitando principalmente a en-
trada de armas e drogas no país 
em grande volume, como ocorre 
hoje, isso já seria de grande ajuda 
para reduzir o poder das organi-
zações criminosas nos estados.

Ao invés de concentrar po-
der em Brasília, o que deveria 
ser incentivado é a maior par-
ticipação dos municípios na 
questão da segurança pública, 
assumindo mais protagonis-
mo, inclusive no patrulhamen-
to ostensivo, enfrentando os 
pequenos delitos e deixando 
para os estados os crimes de 
maior potencialidade.

Na minha opinião, o princi-

pal ponto não foi abordado pelo 
governo federal no encontro: a 
legislação penal, que é leniente 
e frouxa. É imperativo deixar 
de lado a ideologia , e tratar” da 
vida como ela é “, neste momen-
to . Ela permite que criminosos 
cometam o mesmo crime 5, 10 
ou até 180 vezes, como no caso 
do facínora que foi morto neste 
fi nal de semana, tentando assal-
tar pessoas na Linha Vermelha, 
no Rio de Janeiro.

Não é mais possível tratar 
como cena comum meliantes 
circulando com fuzis em ruas 
e vielas do Rio de Janeiro. Es-
ses indivíduos precisam ser 

tratados como terroristas pela 
legislação penal. É importan-
te que mensagens fortes sejam 
transmitidas por meio de uma 
alteração na legislação atual.

Enquanto a polícia “enxu-
ga gelo” e esses bandidos têm a 
certeza de que em breve estarão 
de volta ao crime, seja por pro-
gressão de pena ou até uma au-
diência de custódia, pouca coisa 
será efetiva para mudar a nossa 
enorme sensação de medo e in-
segurança, que permeia o dia a 
dia de todos os brasileiros.

*Ex-deputado.
Consultor político

Rodrigo Bethlem*

A PEC da segurança é o ovo da serpente Necessita-se valorizar 
mais a cultura africana 

A música que cuida: 
um novo ciclo de 

esperança

EDITORIAL

O tema da redação do Enem 
deste ano foi, mais uma vez, se-
guindo a linha, nas relações so-
ciais. E bota social nisso: “Os de-
safi os da valorização da herança 
africana no Brasil”. Independente 
da linha que a prova pedia para 
escrever sobre, devemos parar e 
pensar como o país valoriza não 
apenas a cultura africana, mas a 
cultura dos povos que fazem a 
nossa nação. 

A colonização brasileira co-
meçou, incialmente, pela miscige-
nação entre o potuguês e indíge-
na. Depois, veio o africano. Mais 
tarde, o francês, holandês, espa-
nhol, italiano e alemão. A partir 
daí percebe-se o quanto nosso 
país é plural culturalmente. E em 
cada idioma, uma enraização da 
questão da língua, costumes, vesti-
menta, culinária e por aí vai. 

Somos brasileiros por essa 
mistura e, mesmo assim, não sabe-
mos como valorizar isso. Pegando 
como base o tema da redação do 
Enem, a cultura africana ainda 
está indicada aos subalternos, mas 
isso não quer dizer que precisa ser 
a menos valorizada. Ela também 
precisa estar em voga. 

Museus, monumentos, ex-
posições, quantas são as formas 
de se valorizar os costumes da-

queles que vieram trabalhar no 
Brasil, oriundos do continente 
africano? Desde a religião até 
a comida, passando pela vesti-
menta, são várias as heranças 
da África no país, e pouco são 
vistas como fundamentais para 
a nossa histórica e cultura. Criar 
disciplinas sobre o povo africa-
no foi apenas uma forma para 
entendermos como eles são fun-
damentais na nossa formação 
como nação. E, mesmo assim, 
não têm o destaque apropriado. 

Não importa se eles eram es-
cravos, mas tiveram sua imponên-
cia na formação etnico-religiosa 
e cultural no Brasil. Há vários 
exemplos de escritores, artistas, 
músicos negros que fi zeram e fa-
zem sucesso. Há várias estátuas e 
esculturas de personalidades ne-
gras que marcaram a história do 
brasil. Temos um feriado, nova-
mente nacional, em homenagem 
a Zumbi dos Palmares, que virou 
o Dia da Consciência Negra, para, 
justamente, pensarmos como tra-
tamos o povo africano, que cai no 
dia 20 deste mês. 

Justo seria valorizar por igual 
a cultura de todos os povos que 
compõem o Brasil, mas, pela ig-
norância europeia, os africanos 
são esquecidos. 

A multi-instrumentista, can-
tora, compositora e musicotera-
peuta Fernanda Cabral inicia um 
novo ciclo do projeto “Música 
nas Incubadoras - O Som que 
Cuida”, uma iniciativa humani-
tária que se destaca pela sensibi-
lidade e pelo compromisso com a 
saúde de bebês prematuros e suas 
famílias. Com quase uma década 
de experiência e uma trajetória 
que já passou por maternidades 
em países como Espanha e Por-
tugal, Fernanda traz um olhar 
inovador para a música como 
uma ferramenta terapêutica.

Este projeto pioneiro é mais 
do que uma simples série de mi-
cro-concertos; é uma extensão 
do cuidado integral que as ma-
ternidades públicas brasileiras 
buscam oferecer. Ele se alinha 
perfeitamente às diretrizes que 
promovem a saúde da mulher 
e da criança, garantindo que fa-
mílias em situações vulneráveis 
tenham acesso a uma experiência 
que vai além da medicina con-
vencional. A realização do pro-
jeto no Hospital Universitário 
de Brasília, sob a supervisão da 
chefe da UTI Neonatal, Janayna 
Bispo Araújo Costa, reforça a im-
portância dessa proposta no am-
biente acadêmico e de pesquisa.

A escolha de iniciar essa nova 
etapa em Novembro Roxo, mês 
de conscientização sobre a pre-
maturidade, não poderia ser mais 
simbólica. Além de proporcionar 
alívio e conforto aos pequenos 
pacientes, as melodias e sonori-
dades acústicas utilizadas no pro-
jeto demonstram potencial para 
estabilizar frequências cardíacas 
e respiratórias, além de favorecer 

o ganho de peso, contribuindo 
diretamente para a recuperação 
dos bebês.

O impacto do “Música nas 
Incubadoras” vai além do que 
podemos medir. A presença dos 
pais durante esses encontros não 
só fortalece o vínculo emocional 
com seus fi lhos, mas também 
transforma o ambiente hospita-
lar em um espaço de interação, 
empatia e acolhimento. Fer-
nanda observa que a fruição da 
música em situações de vulnera-
bilidade não apenas redimensio-
na a obra artística, mas também 
reconfi gura as relações entre pais, 
bebês e a equipe de saúde.

A pesquisa musical voltada 
para a primeira infância, que 
agora se desenrolará no Hospi-
tal Universitário, promete tra-
zer novas refl exões e dados que 
enriquecerão a metodologia já 
desenvolvida por Fernanda. Essa 
continuidade ao seu mestrado na 
Universidade de Brasília (UnB), 
focada na dramaturgia musical 
para bebês, é um testemunho de 
sua dedicação e paixão pelo tema.

A arte e a música têm um pa-
pel fundamental na promoção 
do bem-estar e na recuperação 
emocional de quem enfrenta de-
safi os signifi cativos, como a pre-
maturidade. O projeto “O Som 
que Cuida” é uma prova viva de 
que, quando a música encontra 
o cuidado, a vida encontra novas 
possibilidades. A sociedade deve 
apoiar iniciativas como essa, que 
não apenas curam, mas também 
transformam e humanizam o 
ambiente hospitalar, trazendo 
esperança e um novo horizonte 
para as famílias.
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 CALDEIRA ASSUME - 
Ao contrário do que muita 
gente pensa, ou até setores da 
mídia induzem, quem estará 
sentado na cadeira de Prefei-
to da cidade do Rio por uma 
semana, a partir desta terça 
(5),  é o atual vice-prefeito Nil-
ton Caldeira e não o vice elei-
to Eduardo Cavaliere, que só 
sentará na cadeira de alcaide 
interino a partir de janeiro de 
2025. Ele assinou o livro de 
posse já que o prefeito Eduar-
do Paes se ausentou do servi-
ço por cinco dias para cum-
prir agenda ligada à COP 30, 
de 2025.

  Será uma semana tranquila 
e o vice continuará despachan-
do no seu gabinete na sede da 
Prefeitura e só usará o Palácio 
da Cidade para alguma agenda 
institucional.

 VIAGEM OPORTUNA - 
A viagem de Eduardo Paes ao 
exterior está sendo bem provi-
dencial. Nesta reta fi nal de or-
ganização do G20, a interven-
ção da primeira-dama Janja da 
Silva. Ela está cuidando de to-
dos os detalhes e até de quem 
sentará ao lado de quem nos 
jantares ofi ciais, o que está 
deixando a turma do Itama-
raty de cabelo em pé. Já a tur-
ma da Prefeitura jogou a toa-
lha. Por ordem de Paes, não 
está contrapondo a nenhum 
capricho da primeira-dama 
presidencial. A ordem é fazer 
o que ela quer.

  BEM LONGE - A troca do 
Riocentro pelo MAM foi uma 
decisão da própria Janja e aca-
bou gerando um efeito colateral 
na hotelaria e delegações estran-
geiras. Com esse conhecimen-
to da realização das reuniões na 
Barra, o bloqueio dos hotéis da 
Barra e no entorno do Riocen-
tro foi feito. Muitos estrangeiros 
deixaram de fi car na Zona Sul 
por questão estratégica. Agora, 
terão de se deslocar até o MAM 
em uma verdadeira maratona de 
40 quilômetros. 

 RIO DOS ARAPONGAS 
- Os serviços de segurança dos 
hotéis cinco estrelas estão fun-
cionando a todo vapor devido 
a concentração de tantos che-
fes de Estados. Para os maiores 
países, estão sendo montados 
verdadeiros QGs de seguran-
ça, que envolvem telecomuni-
cações, revisão do histórico do 
pessoal de serviço hoteleiro e 
até intervenção na cozinha nas 
quais serão preparadas as re-
feições. 

  PERIGO MORA AO 
LADO - Na Rio 92, que reuniu 
8 vezes mais chefes de Estado, o 
mundo era analógico mas os es-

quemas de segurança nos hotéis 
eram parecidos. Só para lembrar 
a delegação cubana, com Fidel 
Castro, foi a mais rigorosa. Ti-
nha até um provador ofi cial da 
comida, com receio de envene-
namento.

 MPRJ NA COLA DE 
CABO FRIO - A 2ª Promoto-
ria de Justiça de Tutela Coleti-
va do Núcleo Cabo Frio enca-
minhou, na última sexta (01), 
uma Recomendação ao Mu-
nicípio de Cabo Frio para que 
reveja o acordo fi rmado com 
duas empresas imobiliárias 
para o pagamento de R$ 22 
milhões relacionados a uma 
ação judicial. Segundo a Reco-
mendação, não consta justifi -
cativa quanto ao valor apresen-
tado sem uma análise técnica 
dos valores arbitrados.

 O documento ressalta que 
o MPRJ obteve cópias do pro-
cesso, no qual se noticia a cele-
bração de acordo entre o muni-
cípio e as empresas Dimensão 
Empreendimentos Imobiliários 
e Viga Imóveis, além das recen-
tes publicações de Termos de 
Ajuste de Contas feitas na im-
prensa ofi cial. 

 A ação das duas empresas 
contra o município reivindi-
ca perdas e danos devido a 
uma área localizada no Bos-
que Cabo Frio, utilizada pelo 
município como local para es-
tacionamento de ônibus de 
turismo. A Recomendação as-
sinala, porém, que, após su-
cessivas manifestações em 
que o município aponta para 
a prescrição da pretensão das 
autoras, fi rmou-se um acor-
do com as partes, no valor de 
R$ 22 milhões, a ser pago nos 
últimos dois meses de 2024. 
“Nesse sentido, chama aten-
ção o voluntarismo do muni-
cípio em, sem demonstração 
de vantajosidade, pretender 
quitar vultosa quantia em me-
nos de dois meses, quando 
existem inúmeras dívidas do 
poder público, a exemplo das 
seguidas comunicações feitas 
pelo Departamento de Preca-
tórios Judiciais, do Tribunal 
de Justiça do Estado do Rio de 
Janeiro, além de dívidas com 
concessionárias de serviços 
públicos essenciais (dentre as 
quais PROLAGOS e ENEL)”, 
descreve um dos trechos.

 O documento encaminhado 
ao município pede a retratação 
do acordo até que seja elabora-
da justifi cativa e análise técnica 
relativa aos valores arbitrados, 
com pronunciamento jurídico 
quanto à natureza da verba paga 
e efetiva delimitação da área uti-
lizada pelo município, com pra-
zo de 10 dias para a resposta.

PINGA-FOGO

A proposta de emenda constitu-
cional elaborada pelo governo para 
propor soluções para a segurança fa-
lha ao não criar novos mecanismos de 
controle da atividade policial.

Não se trata de colocar todos os po-
liciais sob suspeição, mas de reconhecer 
o óbvio: nenhuma atividade profi ssio-
nal pode ser exercida sem controle.

Isso vale para motoristas de ônibus, 
pilotos de avião, médicos, advogados, 
políticos, engenheiros, operários, jor-
nalistas, pedreiros, garçons, cozinhei-
ros — e para policiais, que trabalham 
armados.

Neste último caso, a prática de-
monstra que, com exceção de casos 
mais notórios, as corregedorias — 
exercidas por outros agentes — ten-
dem a difi cultar a punição de colegas. 
É preciso que sejam idependentes.

Encarregado pela Constituição de 
exercer o controle externo da atividade 
policial, o Ministério Público também 
tem sido incapaz de cumprir com essa 
obrigação.

O caso do assassinato, em 2018, de 
Marielle Franco e de Anderson Gomes 
é exemplar. Praticamente todos os en-
volvidos — condenados, denunciados 
ou investigados — são ou foram agen-
tes públicos. A presença na máquina 
estatal é que viabilizou suas atividades 
ilegais e lhes garantiu longos anos de 
impunidade.

Ronnie Lessa, o pistoleiro que ati-
rou nas vítimas, era, até o ano passado, 
integrante da Polícia Militar. Seu com-
panheiro de empreitada, Élcio Quei-
roz, havia sido expulso da corporação 
alguns anos antes, em 2015, depois de 
comprovada sua ligação com contra-

ventores. Também implicado no caso, 
Maxwell Simões Corrêa integrou   o 
Corpo de Bombeiros até 2022, quan-
do recebeu o cartão vermelho. 

Entre os denunciados como man-
dantes há um ex-chefe da Polícia Civil, 
um deputado federal e um ex-deputa-
do estadual, conselheiro do Tribunal 
de Contas do Estado. Um outro dele-
gado teria colaborado com o grupo.

Três delegados da Polícia Federal 
são suspeitos de atuarem para atrapa-
lhar as investigações; dois deles foram 
denunciados, acusados de plantarem 
pistas falsas.

O crescimento da violência faz 
com que boa parte da população, de-
sesperada, caia na solução simplista e 
falsa de conceder mais e mais poderes 
para a polícia, uma saída espertamente 
estimulada por políticos que, muitas 

vezes, não escapariam de uma investi-
gação mais apurada.

O problema é que a nenhum ser 
humano pode ser dado um poder ili-
mitado, ninguém pode ter o direito de 
matar quem bem entende. Todos te-
mos que temer algum tipo de contro-
le, e cabe a sociedade estabelecer esses 
mecanismos. 

A entrega de cartas-brancas a poli-
ciais foi decisiva para a criação do Es-
quadrão da Morte e, mais recentemen-
te, para o estabelecimento e expansão 
das milícias, quadrilhas geradas no 
ventre do Estado, particularmente en-
tre policiais.

A proliferação de organizações cri-
minosas — em especial, as dedicadas 
ao tráfi co de drogas — não seria possí-
vel sem parceria com diversos níveis do 
aparelho público, não apenas policial.

A guerra entre herdeiros do jogo 
do bicho que assombra o Rio é, em 
boa parte, consequência da histórica 
parceria dos chefes dessas quadrilhas 
com a polícia, com autoridades e seto-
res da iniciativa privada. Eles não acu-
mulariam tanto poder sem estabelecer 
essas PPPs, parcerias público-privadas.

Não custa repetir: polícia violenta 
é, em quase todos os casos, sinônimo 
de polícia corrupta. Quem é autori-
zado pela sociedade a matar bandidos 
costuma aproveitar este poder para co-
meter outros crimes. De vez em quan-
do, ainda acerta na testa de quem lhe 
deu tantos direitos.

A PEC ainda será discutida e mo-
difi cada.  Que os parlamentares criem 
maneiras de fazer com que policiais, 
tão essenciais, sejam subordinados à lei 
e à sociedade.

Fernando Molica

PEC da Segurança: é preciso vigiar os vigias

Fotos Rosane Naylor

Os ministros Luís Felipe Salomão e Mauro 

Luiz Campbell do STJ com o presidente do 

TJRJ desembargador Ricardo Cardozo (d)

Desembargador aborda saúde dos magistrados em evento 
com vice-presidente do STJ e corregedor nacional de Justiça 

O desembargador do Tri-
bunal de Justiça do Estado do 
Rio de Janeiro (TJRJ) Bene-
dicto Abicair participou do 
evento “Conversa com o Judi-
ciário”, promovido pela Revista 
Justiça & Cidadania. O encon-
tro contou com a presença do 
vice-presidente do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ), mi-
nistro Luis Felipe Salomão; do 
corregedor nacional de Justiça, 
ministro Mauro Campbell 
Marques; do ministro do STJ 
Antonio Saldanha; do presi-
dente do TJRJ, desembarga-
dor Ricardo Rodrigues Cardo-
zo; do presidente do Tribunal 
Regional Federal da 2ª Região 
(TRF-2), desembargador Gui-
lherme Calmon; da conselhei-
ra do Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ) Daniela Madei-
ra; e da presidente da Associa-
ção de Magistrados do Estado 
do Rio de Janeiro (Amaerj), 
juíza Eunice Haddad. 

O evento, realizado na 
Casa Julieta de Serpa, no 
Flamengo, reuniu 50 magis-
trados do Judiciário Flumi-
nense e abordou “O Papel 
da Corregedoria Nacional 
de Justiça”. Além da palestra 
do corregedor nacional de 
Justiça, os desembargadores 
Jacqueline Montenegro e 
Benedicto Abicair também 
fi zeram suas exposições. 

Os palestrantes desembargadores Benedicto 

Abicair e Jacqueline Montenegro com o 

ministro Mauro Campbell Marques

A desembargadora Maria Helena 

Machado com as juízas Rita 

Vergette e Márcia Succi

As desem-

bargado-

ras Marcia 

Alvarenga, 

Fernando 

Chagas e 

Kátia Mom-

nerat com as 

juízas Márcia 

Succi e Euni-

ce Haddad

O desembargador Agostinho 

Teixeira com as desembargadoras 

Mônica Di Pietro e Suely Lopes

Incra nega último recurso da Paper e confi rma 
ilegalidade da compra da Eldorado pelos chineses 

O Conselho Diretor (CD) do Incra 
(Instituto Nacional de Colonização e Re-
forma Agrária) concluiu, de forma defi -
nitiva, que a aquisição da Eldorado Brasil 
Celulose pela empresa sino-Indonesa Pa-
per Excellence foi ilegal e, portanto, deve 
ser desfeita. Publicada na última sexta-feira 
(1/11), a Resolução Nº66 nega o quarto e 
último recurso possível da empresa estran-
geira no processo administrativo.

A decisão segue o entendimento da pasta 
em outros casos semelhantes sobre a aquisição 
de terras brasileiras por estrangeiros. O Incra já 
analisou ao menos outros três processos simi-
lares aos da Paper. Em todos eles, o órgão citou 
o cumprimento da lei e a necessidade de apre-
sentar autorizações prévias para concluir as 
aquisições e defendeu a nulidade dos negócios. 

Além desse recurso, outros três já ha-
viam sido negados por diferentes áreas da 
pasta: pela Superintendência Regional do 
Incra no Mato Grosso do Sul, pelo Comitê 
de Decisão Regional (CDR) e pela Direto-

ria de Governança Fundiária. Em todas as 
ocasiões, foi confi rmada a necessidade de 
cumprimento da legislação brasileira para a 
celebração do contrato. 

Ou seja, empresas controladas por ca-
pital estrangeiro só podem adquirir ou ar-
rendar  imóveis rurais no país mediante a 
aprovação prévia do Incra e do Congresso 
Nacional, ainda que por meio da aquisição 
de ações de empresas brasileiras que contro-
lem as terras, como foi o caso da Paper. 

Na resolução, o Incra baseou-se nas con-
clusões da área técnica e em pareceres da 
Coordenação-Geral de Cadastro Rural e da 
Procuradoria Federal Especializada (PFE), 
que, na ocasião, se pronunciou pela rejeição 
do recurso da Paper Excellence. 

Essas análises confi rmaram que o con-
trato de venda de 100% das ações da Eldo-
rado atraía “a incidência da legislação que 
regula a aquisição de terras por estrangeiros 
no caso concreto, considerando tanto o 
montante do patrimônio imobiliário que, 

de forma incontroversa pertence à empre-
sa Eldorado, como também o fato de que 
a modifi cação do controle acionário da 
empresa a tornará uma empresa brasileira 
equiparada à estrangeira”. 

Além do Incra, defendem a anulação 
do contrato a AGU (Advocacia-Geral da 
União) e o MPF (Ministério Público Fe-
deral). Na ocasião, a AGU confi rmou que, 
antes da assinatura do contrato que levaria à 
compra de imóveis rurais ou o seu arrenda-
mento por pessoa jurídica brasileira contro-
lada por capital estrangeiro, que seria o caso 
envolvendo a compra da Eldorado, a Paper 
deveria ter obtido as aprovações prévias. En-
tre áreas próprias e arrendadas, a Eldorado 
controla mais de 400 mil hectares de terras 
no Mato Grosso do Sul.

Três instâncias do MPF (Ministério Pú-
blico Federal) defendem a nulidade do ne-
gócio, uma vez que a Paper é uma empresa 
de capital estrangeiro que sequer buscou as 
autorizações exigidas pela lei brasileira.

Decisão segue o entendimento do órgão em outros casos semelhantes, em 
que empresas estrangeiras celebraram aquisições sem seguirem a lei
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PF entrega inquérito sobre 
Bruno Pereira e Dom Phillips
Rubens Villar Coelho foi indiciado como mandante dos crimes

Por Karoline cavalcante

A Polícia Federal (PF) con-
cluiu, na última sexta-feira (1º), 
o inquérito sobre o assassinato 
do indigenista Bruno Pereira 
e do jornalista britânico Dom 
Phillips. As vítimas foram mor-
tas a tiros em 5 de junho de 
2022, em Atalaia do Norte, no 
Amazonas, quando visitavam 
as proximidades da terra indí-
gena Vale do Javari.

A investigação confirmou 
que os homicídios foram mo-
tivados pelas atividades fiscali-
zatórias promovidas por Bruno 
na região. Ele atuava em defesa 
da preservação ambiental e na 
garantia dos direitos indígenas.

Conhecido como “Colôm-
bia”, Rubens Villar Coelho 
foi indiciado como mandante 
dos crimes. “O qual forneceu 
cartuchos para a execução do 
crime, patrocinou financeira-
mente as atividades da orga-
nização criminosa e interveio 
para coordenar a ocultação 
dos cadáveres das vítimas”, in-
formou a PF, em nota.

Após dois anos de diligên-
cias, foi promovido, no total, o 
indiciamento de nove investi-
gados, além do coordenador do 
grupo, os demais participaram 
na execução dos homicídios e 
na ocultação dos cadáveres das 
vítimas. O relatório final mos-
tra que a ação criminosa gerou 
impactos socioambientais, cau-
sando ameaças aos servidores 
de proteção ambiental e as po-
pulações indígenas.

“Reforçando o compromis-
so com a segurança e proteção 
do meio ambiente e dos direi-

tos indígenas, a Polícia Federal 
informa que continua monito-
rando os riscos aos habitantes 
da região do Vale do Javari, 
bem como possui investiga-
ções em andamento acerca de 
ameaças contra indígenas que 
residem na localidade”, finali-
zou a corporação

Entenda

Dom Phillips era repór-
ter do jornal britânico The 
Guardian e Bruno Pereira, in-
digenista da União dos Povos 
Indígenas do Vale do Javari 
(Univaja), foram dados como 
desaparecidos em 5 junho de 
2022 na Amazônia brasileira. 
Phillips estava preparando um 
livro sobre a região, enquanto 
Pereira atuava como consultor 
técnico, defendendo os direitos 
dos povos indígenas.

A dupla desapareceu após 
serem vistos navegando próxi-
mo à comunidade São Gabriel. 
As buscas, iniciadas pela Uni-
vaja, começaram rapidamente, 
com equipes saindo de Atalaia 
do Norte e Tabatinga. Ape-
nas no dia 15 de junho, após 
dez dias de procura, a Polícia 
Federal confirmou que os cor-
pos encontrados em um local 
de difícil acesso pertenciam a 
Bruno e Dom.

As investigações apontaram 
para um cenário de violência. 
Amarildo da Costa Oliveira, 
conhecido como “Pelado”, foi 
o primeiro a ser preso, após tes-
temunhas relatarem ameaças 
contra Bruno. A Polícia Fede-
ral encontrou objetos pessoais 
da dupla e, posteriormente, res-
tos mortais que confirmaram a 
brutalidade do crime, com evi-

dências de assassinato e oculta-
ção de cadáver.

A atuação da Fundação 
Nacional dos Povos Indígenas 
(Funai) foi criticada durante o 
caso, especialmente em relação 
às declarações de seus direto-
res sobre a entrada de Bruno 
e Dom em terras indígenas. 
À época, o então presidente 
da fundação, Marcelo Xavier, 
informou que embora Bruno 
continuasse pertencendo ao 
quadro de servidores da funda-
ção, não tinha viajado em mis-
são institucional.

O Ministério Público Fede-
ral instaurou um procedimento 
para apurar as circunstâncias 
do desaparecimento, e Xavier 
e o ex-vice-presidente da funda-
ção, Alcir Amaral Teixeira, fo-
ram indiciados por homicídio 
qualificado.

Joédson Alves/Agência Brasil

Ministério dos Direitos Humanos homenageia dois anos sem Bruno Pereira e Dom Phillips

Deputado Elmar Nascimento 
será relator de Pl das emendas
Por Gabriela Gallo

Após ser protocolado na 
Câmara dos Deputados, segue 
a expectativa de que o plenário 
da Casa vote regime de urgên-
cia para o Projeto de Lei Com-
plementar (PLP) nº 175/24 
que delimita novas regras para 
as transferências e recebimen-
tos de emendas parlamentares, 
em especial as emendas por 
transferência especial (emendas 
pix). Nesta segunda-feira (4), 
o deputado Elmar Nascimento 
(União Brasil-BA) foi nomea-
do relator do projeto. A escolha 
foi oficializada no sábado (2).

Inicialmente estava pre-
visto que o texto fosse votado 
nesta segunda-feira (4) no ple-
nário da Casa, mas não acon-
teceu. A Câmara ainda pode 
pautar o PLP nesta terça-feira 
(5) mas caso não seja possível, 
o tema será votado na próxima 
semana, já que de quarta a sex-
ta-feira (6, 7 e 8 de outubro), a 
Câmara e o Senado irão sediar 
a Cúpula do P20 – encontro 
de parlamentares do mundo 
que compõem o G20.

O projeto regulamenta a 
apresentação e a execução de 
emendas parlamentares à Lei 
Orçamentária Anual (LOA), 
determinando um limite de 
crescimento do valor total das 
emendas parlamentares à LOA. 
Além disso, o texto declara que 
as emendas de bancada somen-
te poderão destinar recursos a 
projetos e ações estruturantes. 
As indicações serão de respon-
sabilidade da bancada estadual, 
mediante registro em ata.

De autoria do deputado Ru-
bens Pereira Júnior (PT-MA), 
o PLP 175 visa ser uma alterna-

tiva ao PLP 172/24, de autoria 
do senador Angelo Coronel 
(PSD-BA), que também busca 
alternativas para trazer maior 
transparência e rastreabilidade 
às emendas parlamentares.

Porém, entidades manifes-
taram discordância da eficácia 
da forma como o PLP 175 está 
elaborado e se ele, de fato, aten-
de aos princípios estabelecidos 
pelo Supremo Tribunal Federal 
(STF). Nesta segunda-feira, 
a organização Transparência 
Internacional e a instituição 
Contas Abertas emitiram uma 
nota conjunta criticando o pro-
jeto. Segundo as entidades, o 
projeto não cumpre com o que 
foi exigido pelo STF, “especial-
mente no que se refere à trans-
parência e à rastreabilidade das 
emendas, nem impõe as medi-
das necessárias para a redução 
dos graves riscos de corrupção 
no manejo das emendas par-

lamentares, cuja ocorrência é 
evidenciada por múltiplos es-
cândalos recentes”.

“A falta de transparência 
na formulação das emendas 
parlamentares seguirá, no caso 
das emendas coletivas, pela au-
sência de um rol mínimo e pa-
dronizado de informações que 
devem constar nas atas das re-
uniões de bancada e de comis-
são que definem as emendas a 
serem apresentadas. Inclusive, 
estas atas deveriam ser publica-
das em formato estruturado, de 
modo a possibilitar o rastreio 
de todo o processo de execução 
nos sistemas do governo fede-
ral, como Transferegov e Portal 
da Transparência”, destacou as 
entidades, por meio de nota.

Presidência

O movimento do presi-
dente da Câmara, Arthur Lira 
(PP-AL), em nomear Elmar 

Nascimento – que também 
é candidato à presidência da 
Casa – foi interpretado como 
uma tentativa do presidente da 
Mesa Diretora em se reconci-
liar com Elmar Nascimento.

Nos bastidores circula a in-
formação de que Lira e Hugo 
Motta (Republicanos-PB) es-
tariam negociando que Elmar 
Nascimento abandonasse sua 
campanha para, em troca, co-
mandar a Comissão de Cons-
tituição e Justiça (CCJ) da 
Câmara – a mais importante 
da Casa – a partir de 2025. O 
acordo com Motta, se firmado 
da maneira como está, seria 
que o União Brasil presidirá a 
CCJ nos dois anos de mandato 
do paraibano, sendo o primei-
ro ano comandado por Elmar 
Nascimento.

Se confirmado, a tendência 
é que o até então, o candidato 
do União Brasil retire seu nome 
da disputa pela presidência da 
Casa nesta quarta-feira (6). Na 
última semana, o partido co-
municou a criação de uma de-
legação para apoiar o candidato 
apadrinhado por Lira.

Até o momento, Hugo 
Motta conta com o apoio dos 
partidos Republicanos, PP, 
PL, PT, Podemos, PV, PCdoB, 
MDB e, em parte, União Bra-
sil. Porém, vale lembrar que 
o voto é secreto, então parla-
mentares de siglas podem mu-
dar seus votos.

O candidato do PSD, de-
putado Antonio Brito (BA), 
confirmou que seguirá na dis-
puta. Ele aposta suas nos depu-
tados federais independentes 
e insatisfeitos, além dos parti-
dos que ainda não declararam 
apoio a Motta.

Pablo Valadares/Câmara dos Deputados

Lira indica Nascimento para negociar apoio a Motta

CORREIO POLÍTICO

Mês da Conscientização 
da Doença de Parkinson

Mercado de crédito de 
carbono no Senado

Órgão gestor

10ª Cúpula do P20

Além da votação sobre 

o mercado de crédito de 

carbono, também está 

na pauta do Plenário o 

PL 2.434/2019, que insti-

tui abril como o Mês da 

Conscientização da Do-

ença de Parkinson, esco-

lhendo a tulipa vermelha 

como símbolo da campa-

nha. A flor foi batizada em 
homenagem ao médico 

inglês James Parkinson, 

que, no início do século 

19, foi pioneiro no reco-

nhecimento da doença. O 

projeto, que é um substi-

tutivo da Câmara dos De-

putados ao texto original 

de 2018 do senador Paulo 

Paim (PT-RS), foi alterado 

pelo relator na Comissão 

de Assuntos Sociais (CAS), 

senador Flávio Arns (PSB-

-PR), que decidiu retomar 

o conteúdo original, rejei-

tando as mudanças pro-

postas pela Câmara.

O Plenário do Senado 

pode votar nesta terça-fei-

ra (5) o projeto de lei  que 
regulamenta o mercado 

de crédito de carbono 

no Brasil. O mecanismo 

permite que empresas e 

países compensem suas 

emissões por meio da 

compra de créditos vincu-

lados a iniciativas de pre-

servação ambiental.

O  PL 182/2024,, que 
está pendente de parecer 

da relatora, senadora Lei-

la Barros (PDT-DF), divide 

o mercado de crédito de 

carbono brasileiro em dois 

setores: o regulado e o 

voluntário. O primeiro en-

volve iniciativas do poder 

público e observa regras 

estabelecidas no Protocolo 

de Kyoto, assinado na COP 

3, em 1997, que previu pela 

primeira vez os créditos de 

carbono. Já o segundo se 

refere à iniciativa privada, 

mais flexível e sem uma 
padronização imposta.

Para o chamado setor regu-

lado, o texto prevê a criação 

de um órgão gestor res-

ponsável por criar normas e 

aplicar sanções a infrações 

cometidas pelas entidades 

que se sujeitarão a ele. Será 

o caso das próprias iniciati-

vas governamentais ou de 

organizações que emitam 

mais de 10 mil toneladas de 

dióxido de carbono equiva-

lente (CO2eq) por ano.

O CO2 equivalente é 

uma medida usada para 

comparar as emissões de 

diferentes gases de efeito 

estufa, levando em conta o 

potencial de aquecimento 

global de cada substância 

e representando o total 

em uma quantidade de 

CO2 que teria o mesmo 

potencial. A Petrobras, 

por exemplo, emitiu 46 

milhões de toneladas de 

CO2eq em 2023, segundo 

relatório da estatal.

A Câmara dos Deputados 

e o Senado Federal vão 

sediar, de quarta (6) a sex-

ta-feira (8), a 10ª Cúpula do 

P20, grupo que reúne os 

parlamentos dos países 

com as maiores economias 

do mundo. O tema do en-

contro é “Parlamentos por 

um mundo justo e um pla-

neta sustentável”. Criado 

em 2010, o P20 é um grupo 

liderado pelos presidentes 

dos parlamentos de países 

integrantes do G20, que 

por sua vez é a reunião das 

19 maiores economias do 

mundo, mais a União Euro-

peia e a União Africana, em 

um fórum de cooperação 

internacional. Pelo menos 

35 delegações com repre-

sentantes dos Parlamen-

tos de mais de 20 países e 

de organismos internacio-

nais deverão comparecer a 

Brasília para o encontro.

O encontro do P20 é 

realizado alguns dias antes 

da cúpula do G20, marcada 

para os dias 18 e 19 de no-

vembro no Rio de Janeiro. 

Em Brasília, os parlamen-

tares discutirão soluções 

para o combate à fome, à 

pobreza e à desigualdade. 

O desenvolvimento sus-

tentável e um sistema de 

tomadas de decisões glo-

bais adaptadas ao século 

21 também estão na pauta. 

(Todas as informações 
acima são da 

Agência Senado)

Jefferson Rudy/Agência Senado 

Edilson Rodrigues/Agência Senado 

Projeto é de autoria do senador Paulo Paim (PT)

Pauta pode ser votada nesta terça-feira pelos senadores
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Eleições dos EUA e os 
impactos com o vencedor

Por Gabriela Gallo

Após meses intensos de 
campanha, nesta terça-feira 
(5) acontece as eleições para 
presidente dos Estados Unidos 
da América (EUA). O possí-
vel resultado ainda é incerto, 
já que as pesquisas eleitorais 
apontam um resultado acirra-
do entre os candidatos Donald 
Trump (partido Republicanos) 
e Kamala Harris (partido De-
mocrata). Como a disputa está 
polarizada em diversos estados 
norte-americanos, a expectativa 
é que o resultado com o nome 
do vencedor só seja divulgado à 
partir de quarta-feira (6).

Ao Correio da Manhã, o 
cientista político Igor Lucena, 
destacou que é difícil afirmar 
ou prever um candidato vence-
dor, considerando as pesquisas 
eletorais. Todavia, ele pontuou 
que há pontos além das pes-
quisas eleitorais que precisam 
ser levados em consideração e, 
considerando-os, do candidato 
republicanos pode apresentar 
uma leve vantagem.

“Nunca na história dos Es-
tados Unidos um presidente 
com menos de 35% de aprova-
ção fez sua sucessor, esse é um 
ponto importante”, destacou. 
Ao final de seu mandado como 
então presidente dos Estados 
Unidos, em 2021, Trump tinha 
apenas 34% de aprovação – o 
menor resultados desde que as-
sumiu a presidência em 2017.

“Junto com esses fatores, 
há outros detalhes como: o 
enfraquecimento da econo-
mia nacional; o fato do Parti-
do Republicano ter ganhado 
nos últimos dois anos 150 mil 
eleitores, enquanto o [partido] 
Democrata perdeu três milhões 
[de eleitores]. Então se juntar 
esses fatores, há uma virada de 
que Trump pode ter voto es-
condido. [...] Donald Trump 

pode ser o ‘voto envergonhado’. 
O Trump é favorito? Não dá 
pra dizer, mas esses dados dão 
pra ele algum tipo de margem 
que pode explicar uma possível 
vitória sua”, completou o cien-
tista político.

Impactos
Questionado pela reporta-

gem, Igor Lucena, que também 
é economista, destacou que 
independente de quem ganhar 
a corrida presidencial, ambos 
os candidatos têm visões mais 
protecionistas e o novo presi-
dente dos EUA deve priorizar 
uma valorização do dólar e apli-
car maiores tarifas ao Brasil.

Porém, uma vitória para 
Trump terá maiores impactos 
econômicos, já que ele confir-
mou que aumentará as tarifas 
em produtos estrangeiros. Os 
Estados Unidos é o segundo 
principal parceiro comercial do 
Brasil, ficando atrás apenas da 
China. Com isso, o aumento 
dessas tarifas desencadeará um 
impacto no fluxo de importa-
ção e exportação entre os países.

No campo diplomático, 

caso Kamala Harris seja eleita, 
as relações diplomáticas entre 
os dois país tende a perma-
necer do “mais do mesmo”. Já 
uma suposta reeleição de Do-
nald Trump pode resultar em 
grande mudanças entre as na-
ções. Além da falta de acordos, 
Lucena avalia que uma vitória 
de Trump pode trazer mudan-
ças para o rumo das Big Techs 
no Brasil. Ele relembrou que 
o bilionário dono da rede so-
cial “X” (antigo twitter), Elon 
Musk, que já teve problemas 
com o Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) brasileiro, é um forte 
apoiador do candidato que “ni-
tidamente será um secretário de 
Trump” em seu governo.

“O poder de um secretário 
de estado americano é muito 
maior que qualquer ministro 
ou tribunal do Brasil. Então 
isso pode mudar radicalmente 
o que vai acontecer do ponto de 
vista das decisões de Big Techs 
aqui no Brasil”, pontuou.

Diferenças
Há uma série de diferenças 

entre o processo eleitoral no 

Brasil e nos Estados Unidos. 
Enquanto no Brasil o voto é 
obrigatório, direto e realizado 
em urnas eletrônicas, a maioria 
dos votos norte-americanos são 
impressos (no geral deposita-
dos em correio), não são obri-
gatórios e nem diretos.

Mas o principal ponto des-
tacado pelo analista político é 
que no processo eleitoral ame-
ricano os estados são soberanos 
e “não existe um um sistema de 
tribunal eleitoral unificado”. 
“Cada estado faz a análise de 
seus votos, do seu modelo – que 
pode ser híbrido, papel e cédu-
la –, apresenta esses resultados 
e depois todos eles são levados 
ao Congresso para ratificarem 
o que os estados decidiram pelo 
colégio eleitoral. Quem decide 
não é o voto popular. O colégio 
eleitoral foi criado para dar voz 
aos estados pouco populosos. A 
mídia junta os resultados dos 
estados, a partir daí quando 
fazem a contagem do colégio 
eleitoral, o Congresso ratifica 
esses votos e a pessoa se torna 
presidente americano”, expli-
cou Lucena.

Trump e Kamala disputam presidência americana nesta terça
Alan Santos/PR

Vitória de Trump pode gerar impactos econômicos e internacionais ao Brasil

Por Karoline cavalcante

O ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, disse na 
manhã desta segunda-feira (4) 
que o governo deve anunciar 
as medidas para o corte de gas-
tos públicos ainda nesta sema-
na. De acordo com ele, a pasta 
econômica possui diversas de-
finições “muito adiantadas”. A 
declaração foi feita à imprensa 
na portaria do ministério.

“Em relação a Fazenda tem 
várias definições que estão 
muito adiantadas, o presidente 
[Lula] passou o final de semana 
trabalhando o assunto, pediu 
que técnicos viessem a Brasília 
para apresentar detalhes para 
ele. Eu penso que nós estamos 
na reta final”, informou.

No período da tarde, Had-
dad reuniu-se com o presiden-
te da República, Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) no Palácio 
do Planalto. Em nota, o Mi-
nistério da Fazenda disse que o 
quadro fiscal do país foi “apre-
sentado e compreendido” e que 
haverá uma nova reunião sobre 
o tema na terça-feira (5).

“O Ministério da Fazenda 
informa que na reunião des-
ta segunda-feira (4), o quadro 
fiscal do País foi apresentado e 
compreendido, assim como as 
propostas em discussão. Nesta 
terça (5), outros ministérios 
serão chamados pela Casa Civil 
para que também possam opi-
nar e contribuir no âmbito das 

mesmas informações”, afirmou.
Também participaram do 

encontro o ministro da Casa 
Civil, Rui Costa; a ministra do 
Planejamento, Simone Tebet; e 
a ministra da Gestão e da Ino-
vação, Esther Dweck.

Mercado reage
Haddad cancelou a viagem 

que faria à Europa nesta segun-
da-feira (4) a pedido do chefe 
do Executivo. Ele passaria por 
Paris (França), Londres (Reino 
Unido), Berlim (Alemanha) e 
Bruxelas (Bélgica), lá se reuni-
ria com autoridades e conver-
saria com investidores. A soli-
citação surge após o dólar ter 
subido R$ 0,09 na última sexta-
-feira (1º), alcançando o maior 
patamar desde maio de 2020, 
elevação que representa a infe-
licidade do mercado com a de-

mora do anúncio das medidas.
“A pedido do presidente 

Lula, o ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, estará em Brasí-
lia ao longo da próxima semana, 
dedicado aos temas domésticos. 
Por essa razão, a viagem à Euro-
pa, prevista para segunda-feira 
(4), não será realizada neste mo-
mento. A agenda em questão 
será retomada oportunamente”, 
disse a nota, divulgada no do-
mingo (3) por sua assessoria.

Segundo o ministro, a ida 
ao continente europeu depen-
dia da previsão em que seriam 
realizados os anúncios. “Minha 
ida estava dependendo dessa 
definição, se essa semana ou 
semana que vem seriam feitos 
os anúncios. Como as coisas 
estão muito adiantadas do pon-
to de vista técnico eu acredito 
que nós estejamos prontos esta 

semana para fazer o anúncio. 
Penso que nós estamos na reta 
final”, explicou.

Pacote de medidas
O ministro não antecipou de-

talhes do pacote. Porém, de acor-
do com informações da Folha de 
S. Paulo, ele inclui um limite glo-
bal para as despesas obrigatórias; 
um aumento de 30% para 60% 
da parcela dos recursos do Fundo 
de Manutenção e Desenvolvi-
mento da Educação Básica e de 
Valorização dos Profissionais da 
Educação (Fundeb); a desobri-
gação a execução dos recursos do 
Fundo Nacional de Desenvolvi-
mento Científico e Tecnológico 
(FNDCT); mudanças no segu-
ro-desemprego, no abono sala-
rial e nas regras de acesso ao Be-
nefício de Prestação Continuada 
(BPC); entre outros. 

Haddad: Plano de corte de 
gastos deve sair nesta semana

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Nova 
reunião 
marcada 
para 
terça (5)

CORREIO BASTIDORES

Elmar aceita prêmios de 
consolação e reata com Lira

Situação e oposição, MDB 
quer ser vice de Lula

Efeito Temer Destino

Sem santinhos

Empurrão

Evandro

Amigo de fé

Em Brasília, não há má-

goa que resista a uma boa 

conversa, a um bom acor-

do. O presidente da Câ-

mara, Arthur Lira (PP-AL), 

e o líder do União Brasil, 

Elmar Nascimento (BA), já 

não estão mais de mal.

Nascimento vinha cul-

pando Lira por ter sido 

preterido para sucedê-lo 

no comando da Câmara, 

chegou a dizer publica-

mente que tinha perdido 

seu melhor amigo.

Poder perdido é com-

pensado com outros po-

deres. Nascimento virou 

relator do projeto que 

tenta adequar as emen-

das parlamentares às exi-

gências do Supremo Tri-

bunal Federal. E, em 2025, 

presidirá a Comissão de 

Constituição de Justiça, a 

mais importante da Casa.

Um dos grandes vence-

dores da eleição muni-

cipal, o MDB procura es-

conder o jogo para 2026. 

A vitória de Ricardo Nu-

nes em São Paulo refor-

çou um certo viés opo-

sicionista — moderado, 

como é de praxe por lá.

Mas gente do próprio 

partido admite que se-

ria muito difícil resistir a 

uma oferta para que um 

de seus filiados ocupasse 
a posição de candidato a 

vice na chapa presiden-

cial que deverá ser enca-

beçada por Lula.

Os nomes mais fortes 

seriam o de Simone Tebet, 

ministra do Planejamen-

to, e o de Helder Barbalho, 

governador do Pará. 

Em 2022, derrotada 

na disputa pelo Planalto, 

Simone teve um papel 

importante ao declarar 

apoio a Lula. Barbalho 

saiu muito forte da elei-

ção de outubro.

No PT, há os que temem 

a entrega da vice para o 

MDB, o exemplo de Mi-

chel Temer é lembrado 

com frequência — vice 

de Dilma Rousseff, atuou 

para derrubá-la e herdar 

sua cadeira. Mas Lula ten-

de a seguir o conselho das 

urnas, e mirar numa cha-

pa mais ao centro.

Ao atual vice-presidente, 

Geraldo Alckmin (PSB), 

caberia disputar o gover-

no paulista ou uma das 

duas vagas ao Senado. 

Ele não deverá entrar na 

briga para tentar voltar ao 

Palácio dos Bandeirantes 

caso Tarcísio de Freitas 

(Repulicanos) decida bus-

car a reeleição.

Em Nova York para acom-

panhar a eleição norte-

-americana, o senador 

Carlos Portinho (PL-RJ) 

estranha a falta de sinais 

exteriores de disputa. Diz 

que o voto antecipado 

dilui o calor do processo: 

“Não tem propaganda, 

papel, santinho, carro de 

som, nada...”. 

O empurrão para o MDB 

aderir à candidatura de 

Hugo Motta (Republica-

nos-PB) à presidência da 

Câmara foi dado por Lula. 

O presidente deu o recado 

numa conversa, há duas 

semanas, com o líder do 

partido, Isnaldo Bulhões 

(AL), que também queria 

a cadeira de Lira.

Morto ontem, aos 88 anos, 

o fotógrafo Evandro Tei-

xeira mais do que teste-

munhou a história. Conse-

guiu, com suas imagens, 

interpretar os fatos, dar a 

beleza e a dramaticidade 

de cada cena. Revelou a 

ditadura brasileira, o gol-

pe no Chile, nos mostrou 

o que ficou de Canudos.

Não por acaso o deputa-

do Rubens Pereira Júnior 

(PT-MA) foi escolhido para 

apresentar o projeto que 

regulamenta as emendas 

parlamentares. Ele ocu-

pou duas secretarias no 

governo de Flávio Dino no 

Maranhão. O hoje minis-

tro do STF é que deu um 

tranco nas tais emendas.

Valter Campanato/Agência Brasil

Lula Marques/ Agência Brasil

Líder do União ganhou relatoria e o comando da CCJ

A ministra é alternativa para chapa de reeleição

POR FERNANDO MOLICA
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Mercado de trabalho ‘lento’ 

faz IAEmp ficar estável

Elevação de alíquota torna 
combustível mais caro

CORREIO ECONÔMICO

IPC-Fipe Desaceleração 

Ultrapassagem

Paralisia

Maior valor

Quatro sobem 

Como reflexo do ritmo 
‘mais lento’ do mercado 
de trabalho na reta final 
do ano, o Indicador An-

tecedente de Emprego 
(IAEmp) ficou estável, de 
setembro a outubro, para 
81,7 pontos, divulgou, 
nessa segunda-feira (4), a 
Fundação Getúlio Vargas 
(FGV). Por médias móveis 
trimestrais, o IAEmp avan-

çou 0,1 ponto.

Em nota, economista 
do Ibre-FGV, Rodolpho 
Tobler, observa que “a es-

tabilidade de utubro su-

gere um ritmo mais lento 
para o mercado de traba-

lho na virada para 2025. 
Mesmo com os resultados 
menos favoráveis nos úl-
timos dois meses, o acu-

mulado no ano continua 
positivo - 4,4 pontos aci-
ma de 2023”. 

Em decorrência da nova 
rodada de aumento das 
alíquotas do ICMS sobre 
combustíveis –  válidas a 
partir de 1º de fevereiro 
do ano que vem – pelo 
Conselho Nacional de Po-

lítica Fazendária (Confaz) 
–  que reúne os secretá-

rios estaduais de Fazenda 
– os preços dos derivados 
de petróleo ao consumi-
dor sofrerão mais uma 
elevação.  
Para a gasolina e o eta-

nol, a majoração chegará 
a quase 10 centavos, em 
que o litro deve passar 
dos atuais R$ 1,3721 para 
R$ 1,47, o que significa um 
acréscimo de 7,14%. Já no 
caso do diesel e biodiesel, 
com a alíquota do ICMS 
passando de R$ 1,0635 
para R$ 1,12 por litro, a alta 
será de 5,31%. O gás de co-

zinha, por sua vez, deverá 
sofrer redução de 1,69% 
na alíquota, para R$ 1,4139 
por quilo.

Devido à alta da carne, o 
Índice de Preços do Con-

sumidor da Fundação 
Instituto de Pesquisas 
Econômicas (IPC-Fipe) – 
de 2024 foi de 4,2% a 4,5%, 
segundo o coordenador, 
Guilherme Moreira, para 
quem a “alimentação será 
o grande desafio em no-

vembro e dezembro”.

No caso de novembro e 
dezembro, Moreira prevê 
uma desaceleração do 
indicador, para  0,71% e  
0,63%, respectivamente, 
pela mudança da bandei-
ra tarifária de energia elé-

trica vermelha 1 para ama-

rela em novembro, devido 

à melhoria das condições 
hídricas do país.

Pela primeira vez, desde 
2016, a indústria supe-

ra o agro no número de 
aprovações de crédito do 
BNDES (Banco Nacional 
do Desenvolvimento Eco-

nômico e Social). O setor 
secundário da economia 
respondeu por 27% do to-

tal de crédito, no acumu-

lado do ano, até setembro. 

Como fatores para a ‘pa-

ralisia’ do índice, Tobler 
aponta “a desaceleração 
econômica e a retomada 
do ciclo de alta de juros”, 
acrescentando que “os 
próximos resultados serão 
importantes para confir-
mar se está há reversão 
da tendência ou só uma 
acomodação do IAEmp”.

Em números, até setem-

bro, o BNDES aprovou R$ 
154 bilhões para a Nova 
Indústria Brasil, dos quais 
R$ 9 bilhões para projetos 
de inovação, considerado 
o maior valor já registrado 
pela instituição até hoje. 
Já o agronegócio respon-

deu por 26% dos créditos 
do banco de fomento.  

Em outubro, quatro dos 
sete itens avançaram no 
IAEmp: Tendência dos 
Negócios de Serviços 
(+0,6 ponto), e Emprego 
Previsto de Serviços (+0,5 
ponto). Já a Tendência 
dos Negócios da Indústria 
recuou (-0,8 ponto), e Em-

prego Previsto da Indús-

tria, idem (-0,5 ponto).

Marcello Casal Jr. - Agência Brasil

Divulgação site Sou Agro

‘Lentidão’ do mercado de trabalho ‘freia’ indicador

Nova alíquota do ICMS pressiona mais o consumidor

Focus eleva IPCA de 2024 
pela quinta vez seguida
Projeção deste ano (4,59%) se distancia cada vez mais da meta (4,5%)

Por marcello Sigwalt

Quinta alta consecutiva, o 
boletim Focus – consulta se-
manal do Banco Central (BC) 
às 100 maiores instituições 
financeiras do país – voltou 
a projetar nova alta do IPCA 
(Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo) para este 
ano, que subiu de 4,55% para 
4,59%, patamar que se distan-
cia, ainda mais, do teto da meta 
de inflação do ano, de 4,5%, fi-
xado pelo Conselho Monetário 
Nacional (CMN).  

Na mesma ‘toada’ altista, a 
expectativa do mercado para a 
inflação no próximo ano avan-
çou de 4,00% para 4,03%, de 
3,60% para 3,61%, para 2026, 
mas permaneceu, como há 70 
semanas, em 3,50% para 2027. 

Igualmente ‘módica’ foi a 
elevação da estimativa do Fo-
cus para a economia tupini-
quim, que cresceu de 3,08% 
para 3,10%, enquanto que para 
2025 e 2026, a previsão conti-
nuou em 1,93%, 2% e, nova-
mente, 2%, respectivamente.  

Denotando ‘cautela’ a 
‘banca’ manteve nos mesmos 

11,75% ao ano anteriores, 
como há cinco semanas, mas 
subiu de 11,25% ao ano para 
11,50% ao ano, para 2025, as-
sim como para 2026, que foi de 
9,50% para 9,75%, e para 2027, 
de 9,0% para 9,25%.

Referência para a saúde (ou 
não) das contas públicas, o re-
sultado primário para este ano 

ficou estável no déficit anterior 
(-0,60% do PIB), na visão do 
boletim, pela nona semana se-
guida. Também ‘imexível’ em 
-0,70% do PIB ficou o indica-
dor para o ano que vem, repe-
tido em -0,50% do PIB para 
2026, além de continuar em 
-0,30% do PIB para 2027, pela 
sexta semana seguida.  

O boletim manteve em 
63,50% do PIB a previsão 
para a dívida pública este 
ano, mas reduziu, de 66,68% 
para 66,66% do PIB, para 
2025. Para 2026, esta conti-
nuou em 69,22% do PIB, mas 
aumentou, de 71,40% para 
71,50% do PIB em relação a 
2027. 

Tânia Rêgo - Agência Brasil

 Desajuste fiscal federal se reflete na alta firme do indicador inflacionário pelo Focus

O cancelamento da viagem 
que o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, faria esta 
semana à Europa trouxe efeito 
oposto ao do anúncio, no fe-
chamento da semana passada, 
de que se ausentaria de Brasília: 
relativa descompressão na taxa 
de câmbio e na curva de juros 
doméstica, ante a expectativa 
de que o governo esteja mais 
perto de, enfim, anunciar o 
aguardado pacote de cortes de 
gastos públicos. A permanên-
cia de Haddad no Brasil – um 
pedido que teria sido feito pelo 
próprio presidente Lula – se fez 
acompanhar nesta segunda-fei-
ra por sinais de que o governo 
acelerou os movimentos para 
entregar logo o pacote.

Assim, nesta abertura de 
semana, o Ibovespa mais do 
que reverteu a queda de 1,23% 
vista na sexta-feira, quando 
prevalecia a impressão de que 
o governo parecia não estar 
agindo com a urgência consi-

derada necessária pelos agen-
tes de mercado. Hoje, com me-
lhor ânimo dos investidores, a 
mínima do dia (128.128,13) 
praticamente correspon-
deu ao nível de abertura, aos 
128.129,60 pontos, tendo o 
Ibovespa chegado na máxima 
da sessão aos 130.608,79 pon-

tos. No fechamento, mostrava 
alta de 1,87%, aos 130.514,79 
pontos, com giro financeiro a 
R$ 19,4 bilhões. Nas duas pri-
meiras sessões de novembro, o 
índice da B3 sobe 0,62% – no 
ano, cai 2,74%.

Foi a maior alta diária em 
porcentual para o Ibovespa 

desde 6 de fevereiro (+2,21%), 
vindo o índice, hoje, de perdas 
nas quatro sessões anteriores.

“As atenções do mercado se 
voltam para o valor exato dos 
cortes que serão anunciados 
pelo governo – de R$ 30 bi-
lhões a R$ 50 bilhões”, diz Iná-
cio Alves, analista da Melver, 
mencionando também a espe-
ra pela decisão do Comitê de 
Política Monetária (Copom) 
nesta quarta (6), quando a Se-
lic deve subir em meio ponto 
porcentual.

“Dá pra dizer que é uma das 
semanas mais aguardadas do 
ano, com decisão sobre juros 
nos Estados Unidos e no Brasil, 
além da eleição americana e a 
expectativa de pacote fiscal que 
o ministro Haddad disse estar 
próximo – o que deu fôlego 
ao apetite por ações, hoje, com 
muito poucos papéis do Iboves-
pa destoando do sinal”, diz Wil-
lian Queiroz, sócio e advisor da 
Blue3 Investimentos.

Provável corte de gastos ‘turbina’ a bolsa
Reprodução Rico

Bolsa brasileira sobe forte, ante anúncio fiscal iminente 

Anúncio fiscal breve derruba futuros

Telebras repete Dilma e dá ‘pedalada’

Os juros futuros fecharam 
mais de 20 pontos-base no 
período da tarde, conforme o 
mercado calibra as expectativas 
de que o governo federal anun-
cie um pacote de contenção de 
despesas nesta semana. O prazo 
foi citado pelo próprio minis-
tro da Fazenda, Fernando Ha-
ddad, depois de ter cancelado 
viagem à Europa para cuidar de 
“temas domésticos” a pedido 
do presidente Lula. No exte-
rior, o alívio nos rendimentos 

dos Treasuries e do dólar, após 
pesquisas eleitorais apontarem 
aumento da chance de que a 
candidata democrata, Kamala 
Harris, seja eleita nos Estados 
Unidos também contribui para 
o movimento.

A taxa do DI para janeiro 
de 2026 caiu a 12,880% nesta 
segunda-feira, de 13,089% do 
ajuste de sexta-feira; a do DI 
para janeiro de 2027 recuou de 
13,27% do ajuste anterior para 
13,03%; e a do DI para janeiro 

de 2029 cedeu de 13,29% do 
ajuste para 13,04%.

Os ajustes no mercado 
de juros começaram desde a 
abertura do pregão, visto que 
o cancelamento da viagem de 
Haddad à Europa, divulgado 
no domingo, para cuidar de 
“temas domésticos” foi inter-
pretado como um maior senso 
de urgência por parte do gover-
no em relação ao aperto fiscal.

O economista-chefe da 
Nova Futura, Nicolas Bor-

soi, considera que na semana 
passada o mercado teve a per-
cepção de que havia um desar-
ranjo no governo brasileiro, 
principalmente diante do “si-
nal bizarro” de Haddad viajan-
do em um momento que “não 
fazia sentido”. 

Contudo, conforme Had-
dad cancelou a viagem a pedido 
do presidente Lula, essa percep-
ção de desarranjo se reduziu um 
pouco e contribuiu para queda 
de juros no Brasil.  

Por marcello Sigwalt

Conduta classificada como 
improbidade administrativa e 
crime de responsabilidade – ar-
gumentos determinantes para 
o impeachment da também 
petista (coincidência?), a então 
presidente Dilma Rousseff, em 
2016 – a estatal Telebras ad-
mitiu ao Tribunal de Contas 
da União (TCU) ter pratica 
manobra contábil milionária, 
também chamada ‘pedalada’, 

que envolveu a ‘bagatela’ de R$ 
77 milhões, a título de ‘rolar 
despesas’ referentes ao ano pas-
sado. Mas o pior ainda está por 
vir, uma vez que a companhia 
pública já projeta um ‘rombo’ 
de R$ 184 milhões para 2025, 
ou seja, mais do que o dobro do 
apurado este ano.   

A afronta ao dispositivo 
constitucional moveu o Parti-
do Novo, de oposição, a pedir 
ao TCU a apuração da suposta 
‘pedalada’. O ministro-relator 

do processo na Corte de Con-
tas, Antonio Anastasia, por sua 
vez, cobrou esclarecimentos da 
Telebras e do Ministério das 
Comunicações, pasta encarre-
gada de supervisionar as ativi-
dades da estatal.  Em resposta, 
a Telebras alegou ter utilizado 
a ferramenta orçamentária ba-
tizada de “Despesas de Exercí-
cios Anteriores” (DEA), a fim 
de ‘jogar para a frente’, com-
promissos (leia-se, dívidas) de 
2023 para 2024. 

Embora a DEA seja um ‘re-
curso legítimo’, somente apli-
cável em casos excepcionais, 
previstos em lei, o que não é o 
caso da estatal. Fora das regras, 
o mecanismo poderá implicar 
aumento ‘artificial’ do orça-
mento de um órgão, além de 
acumular dívidas para a União 
– por meio da distorção de re-
sultados fiscais ou o ‘consumo’ 
de recursos dos anos seguintes 
– e impactar negativamente o 
planejamento do governo. 



Terça-feira, 5 de Novembro de 2024 7EsportEs

INtErNACIoNAL

CORREIO ESPORTIVO

Poupado

Aplicado

Tyson diz que vai ‘esmagar’ Jake Paul

Jogador caro

Força máxima

O MELHOR

Gabriel Pec, ex-a-

tacante do Vasco e 

hoje no Los Ange-

les Galaxy, foi eleito 

como contratação 

do ano na MLS, su-

perando o craque 

uruguaio Luis Suá-

rez. O brasileiro foi 

eleito pela entidade 

como o destaque 

recém-chegado do ano 

na Major League Soccer, superando o uruguaio Suárez. 

Pec soma 16 gols e 14 assistências em seu primeiro ano 

pelo LA Galaxy. Aos 23 anos de idade, Gabriel Pec se tor-

nou o primeiro brasileiro a receber tal conquista.

Grande reforço do Vasco, 

o meia Philippe Coutinho 

não foi relacionado para 

o Clássico da Amizade. 

O Camisa 11 foi poupado 

para evitar desgaste físi-

co. Ele sentiu desconforto 

muscular no último jogo.

Em entrevista à FlaTV, o 

meia De Arrascaeta brin-

cou dizendo que o agora 

técnico Filipe Luís vai en-

velhecer cinco anos em 

dois anos como técnico 

do Flamengo se continu-

ar tão ‘aplicado’ como é.

Quando foi questionado o 

que ele sentia ao ver Jake 

Paul sendo considerado 

favorito a ganhar a luta do 

século XXI, Mike Tyson foi 

firme: “Jake Paul vai ser 
esmagado. Os que acham 

que ele vai ganhar estão 

errados.” Ele e o influen-

cer/boxeador se enfren-

tam ema 15 de novembro. 

Um foi o mais jovem cam-

peão mundial dos pesos 

pesados e é considerado 

um dos maiores da his-

tória. O outro é influencer 
de mais de 65 milhões de 

seguidores nas redes.

Marcelo e Fluminense 

rescindiram o contrato 

um ano e oito meses após 

a chegada do lateral-es-

querdo. Segundo o ‘Lan-

ce!’, a passagem de Mar-

celo custou cerca de R$ 

11,8 milhões ao Tricolor.

Do outro lado do Clássico 

da Amizade, o Botafogo 

vai a campo com força 

máxima. A única alteração 

em relação ao time consi-

derado titular é a entrada 

de Adryelson, que substi-

tui o suspenso Bastos.

LA Galaxy

Gabriel Pec superou Luis Suárez

CORREIO NO MUNDO

União

Vulcão I Vulcão II

Acusação

CHUVAS

Depois da devasta-

ção e de 217 mor-

tes provocadas pela 

maior tempestade 

do século em Valên-

cia, na semana pas-

sada, nesta segun-

da-feira (4) foi a vez 

da Catalunha.

P r e c i p i t a ç õ e s 

em níveis recordes, 

como na semana 

passada na comu-

nidade vizinha, bloquearam estradas e provocaram 

interrupções do transporte ferroviário e aéreo. El Prat, 

o aeroporto de Barcelona, ficou isolado e teve voos 
cancelados. Imagens de redes sociais mostram o sa-

guão alagado.

Segundo o Aemet, o serviço meteorológico espa-

nhol, choveu 150 mm em apenas quatro horas na re-

gião de El Prat, 110 mm em Tarragona e 59 em Sitges. 

Os volumes equivalem a um quarto do esperado para o 

ano na região, segundo a agência. Segundo os registros 

oficiais, foi a maior chuva na região desde 1957.
Por José Henrique Mariante (Folhapress)

Mark Rutte, o secretário-

-geral da OTAN, garan-

tiu que a Organização 

do Tratado do Atlântico 

Norte trabalhará em con-

junto com o candidato 

que vencer as eleições 

presidenciais dos EUA, 

independentemente de 

quem vença.

Pelo menos dez pessoas 

morreram depois que o 

monte Lewotobi Laki-

-laki, no leste da Indoné-

sia, entrou em erupção 

no domingo (3), expelin-

do colunas explosivas de 

lava e forçando as autori-

dades a esvaziar aldeias 

próximas.

A agência vulcanológica 

da Indonésia elevou o 

alerta na região a seu ní-

vel mais elevado e pediu 

que moradores e turistas 

não façam atividades em 

um raio de 7 km ao redor 

da cratera. A população 

de sete vilarejos foi reti-

rada do local.

Volodymyr Zelensky, 

presidente da Ucrânia, 

afirmou que aproxima-

damente 11 mil solda-

dos da Coreia do Norte 

foram para a região de 

Kursk, na Rússia, que faz 

fronteira com a Ucrânia, 

para apoiar o exército de 

Vladimir Putin.

Agência Brasil

Espanha sofre com as chuvas

A mais disputada da história

Neymar Jr. sofre nova lesão

Na última pesquisa eleitoral, Trump e Kamala seguem empatados

Com dores, craque brasileiro deixou o jogo após 30 minutos em campo

por Gabriel Barnabé 

(Folhapress)

A atual vice e candidata de-
mocrata à Presidência dos Esta-
dos Unidos, Kamala Harris, e o 
ex-presidente e candidato repu-
blicano, Donald Trump, estão 
empatados com 48% das inten-
ções de voto em disputa direta. A 
eleição ocorre nesta terça-feira, 5 
de novembro.

O levantamento diário da 
TIPP - plataforma com a pes-
quisa considerada a mais precisa 
do último ciclo pelo jornal ame-
ricano The Washington Post - 
aponta um empate persistente. 
Desde 26 de outubro os candi-
datos oscilam, no máximo, um 
ponto percentual nas intenções 
de voto.

Quando são considerados 
outros candidatos - aqueles filia-
dos a partidos menores ou com 
candidatura independente -, o 
republicano figura ligeiramente 
à frente de Kamala: 48,8%, con-
tra 48,3%.

A pesquisa ainda destaca a 
importância dos eleitores indeci-
sos nesta reta final da eleição. Se-
gundo o novo levantamento, 6% 
dos entrevistados dizem poder 
mudar de ideia até o momento 
do voto.

As campanhas democrata e 
republicana trabalham, agora, 
para tentar angariar esses elei-

tores e convencer os cidadãos a 
votar. Nos EUA, o voto não é 
obrigatório, e a população pode 
votar antecipadamente desde 
outubro.

O prazo para a participação 
nas eleições se encerra nesta ter-
ça, data oficial do pleito ame-
ricano. Segundo pesquisa do 
instituto Gallup publicada na 

última quinta-feira (31), 54% 
dos eleitores devem votar anteci-
padamente.

A expectativa apontada pelo 
levantamento é de que 42% dos 
cidadãos aptos a votar o façam 
somente no dia final. Essa parce-
la da população é o principal alvo 
das campanhas neste momento, 
em especial, nos estados-pêndu-
lo - aqueles que não demonstram 
clara tendência democrata ou re-
publicana neste ciclo.

A pesquisa da TIPP entre-
vistou 1.411 pessoas por todo o 
país, de 1º a 3 de novembro. A 
margem de erro é de 2,7 pontos 
percentuais.

Apesar da eleição nos EUA 
ser nesta terça, todas as unidades 
federativas do país oferecem a 
oportunidade de votar antecipa-
damente. Desse modo, muitos 
americanos depositaram seus 
votos semanas antes das eleições. 
Esses votos só serão contabiliza-
dos depois do encerramento da 
votação, e divulgados junto aos 
votos desta terça-feira.

Neymar sentiu nova lesão 
em sua segunda partida após 
um ano de afastamento por 
grave problema físico. O brasi-
leiro de 32 anos atuou pouco 
menos de meia hora na vitória 
por 3 a 0 de seu time, o Al Hi-
lal, da Arábia Saudita, sobre o 
Esteghlal, do Irã, nesta segun-
da-feira (4), pela Champions 
League da Ásia.

O atacante entrou em cam-
po aos 13 minutos do segun-
do tempo e o deixou aos 41. 
Não ficou inicialmente clara a 
natureza da lesão, mas ele de-
monstrava dificuldade com a 
perna direita, que não é aquela 
do grave problema físico que 
o afastou do futebol por 369 
dias: uma ruptura de ligamento 
cruzado anterior e de menisco 
do joelho esquerdo.

O retorno ocorreu no últi-
mo dia 21. Na ocasião, o pau-
lista foi acionado pelo técnico 
Jorge Jesus aos 32 minutos da 

etapa final no triunfo por 5 a 4 
do Al Hilal sobre o Al Ain, fora 
de casa, nos Emirados Árabes 
Unidos. Como não está ins-
crito no Campeonato Saudita, 
teve de esperar a rodada seguin-
te do torneio continental.

Desta vez, Neymar foi cha-

mado mais cedo, porém não 
conseguiu terminar o duelo 
dentro de campo, frustrando o 
público presente na Kingdom 
Arena, em Riad. O jogo foi 
praticamente resolvido no pri-
meiro tempo, com dois gols do 
centroavante sérvio Aleksandar 

Mitrovic, e os torcedores passa-
ram a demonstrar sua ansieda-
de pela presença em campo do 
camisa 10.

Quando finalmente entrou, 
Neymar logo se envolveu em 
discussão com o volante Nik-
nafs, com quem teria outros 
bate-bocas. Com a bola no 
pé, alternou bons momentos, 
como um belo chapéu, e lances 
em que a falta de ritmo ficou 
evidente. Em um deles, recebeu 
do compatriota Malcom em 
boa posição na área e falhou na 
tentativa de domínio.

Buscando o jogo, o brasi-
leiro cavou um cartão amarelo 
para Zamani, que o atingiu por 
trás. E viu o excelente Mitrovic 
marcar seu terceiro gol no jogo: 
um de pé esquerdo, um de pé 
direita, um de cabeça. Não teve 
nenhuma finalização no gol 
-teve um chute de fora da área 
bloqueado- e, então, deixou o 
campo, irritado.

Reuters/Folhapress

Al Hilal FC

Trump e Harris estão empatados na intenção de votos

Neymar saiu lesionado em seu segundo jogo na temporada

rússia é suspeita de 
explosões na DHL

Alemanha sofre com 
casos de espionagem

Explosões em dois centros 
de logística na Europa em ju-
lho deste ano podem ter sido 
parte de uma operação secreta 
da Rússia, afirmaram funcio-
nários da área de segurança do 
Ocidente ao The Wall Street 
Journal. Após os incidentes 
em dois centros da empresa de 
logística DHL -um em Leip-
zig, na Alemanha, e outro em 
Birmingham, na Inglaterra-, 
investigadores e agências de es-
pionagem europeias lançaram 
investigações para tentar en-

contrar culpados. Os produtos 
teriam sido enviados da Lituâ-
nia, afirma o jornal.

Segundo a apuração, as au-
toridades chegaram à conclusão 
de que os dispositivos que ex-
plodiram eram massageadores 
elétricos com uma substância 
inflamável à base de magnésio. 
O objetivo de Moscou, segun-
do o jornal, era provocar incên-
dios em aeronaves de carga ou 
de passageiros com destino aos 
EUA ou ao Canadá, como par-
te de uma sabotagem maior.

Questionado pelo diário, o 
porta-voz do Kremlin, Dmitri 
Peskov, disse que a Rússia não 
recebeu nenhuma acusação for-
mal. “Essas são as tradicionais 
insinuações infundadas da mí-
dia”, afirmou.

Em outubro, a Alemanha 
já havia afirmado que estava 
investigando os incêndios. Na 
ocasião, o chefe da agência de 
inteligência do país, Thomas 
Haldenwang, disse a um comi-
tê parlamentar que Berlim ha-
via escapado por pouco de um 

acidente de avião após um pa-
cote de carga aérea pegar fogo. 

Na mesma audiência, ele 
também apontou um aumento 
significativo nas atividades de 
espionagem e sabotagem russas 
na Alemanha. 

O escritório do procurador-
-geral alemão não quis comen-
tar sobre uma possível ligação 
do incidente com Moscou na 
época, afirmando que nenhu-
ma informação adicional pode-
ria ser fornecida devido à natu-
reza da investigação.

O Maracanã foi claro: Ga-
bigol voltou. Herói do Flamen-
go na vitória por 3 a 1 sobre o 
Atlético-MG e jogador mais 
decisivo dos últimos anos, o 
camisa 99 fez o estádio pulsar 
mais uma vez. Vivendo o fim de 
contrato, o atacante só vai pen-
sar em futuro após a Copa do 
Brasil, e o clube mantém o dis-
curso de que nada mudou mes-
mo após os dois gols. A relação 
com os rubro-negros, porém, é 
o que fala mais alto na retoma-
da do poder de decisão.

O Flamengo diz oficialmen-

te que nada mudou na renova-
ção do jogador.

O estafe de Gabigol chegou 
ao jogo com o seguinte pensa-
mento: esperar para ver o que 
aconteceria na final para, então, 
dar passos mais concretos em 
relação ao futuro do jogador. 
Quem cuida da carreira dele 
entende que um jogador desse 
porte não pode chegar a de-
zembro/término do Brasileiro 
sem saber para onde vai. A con-
fiança aumenta após a atuação.

Por Igor Siqueira e Luiza 
Sá (Folhapress)

segue a novela entre Flamengo e Gabi
Marcelo Cortes / CRF

Gabigol segue com seu futuro indefinido no Flamengo
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Aos 93 anos, morre Antonio 
Augusto de Carvalho, 

fundador da Jovem Pan
Conhecido como ‘Seu Tuta’, comunicador estava internado em São Paulo

Morreu nesta segunda-feira 
(4), aos 93 anos, Antonio Au-
gusto Amaral de Carvalho, o Seu 
Tuta, comunicador e fundador 
da Jovem Pan. A morte foi con-
firmada em nota da emissora de 
rádio e televisão, que não deta-
lhou a causa. Ele estava internado 
no hospital Sírio Libanês.

Carreira
A carreira de Antonio Augus-

to Amaral de Carvalho no meio 
jornalístico teve início no final da 
década de 1940. Tuta foi ideali-
zador e comandou os programas 
que impactaram gerações, no rá-
dio e na televisão. Na década de 
1960, na TV Record, criou os 
festivais, que além de marcarem 
época, contribuíram para a explo-
são de movimentos como a Tro-
picália e a Jovem Guarda. Nessa 
trilha de êxito, ele formatou 
programas como a “Família Tra-
po”, que tinha no elenco estrelas 
como Jô Soares, Hebe Camargo 
e Ronald Golias. Determinado a 
implementar um jornalismo de 

credibilidade 24 horas por dia, 
colocou como prioridade a in-
formação e prestação de serviço, 
no que seria a transformação da 
antiga Rádio Panamericana em 
Jovem Pan, já na década de 1970.

Ele foi responsável, ainda, pe-
las primeiras transmissões espor-
tivas ao vivo a partir de estádios 
fora do eixo Rio-São Paulo. Foi 
também o primeiro empresário 
da comunicação a apostar na 
transmissão em streaming pela in-
ternet, quando idealizou a Jovem 
Pan Online. Uma das marcas da 
personalidade de Seu Tuta é a va-
lorização do trabalho em equipe, 
premissa nas redações e nos basti-
dores do rádio e da TV. É por isso 
que o título de sua biografia carre-
ga a frase: “Ninguém faz sucesso 
sozinho”. A obra venceu o Gran-
de Prêmio da Crítica da APCA. 
Este foi apenas um entre tantos 
prêmios e homenagens recebidos 
pelo empresário ao longo da traje-
tória profissional vitoriosa.

Com informações 
da Jovem Pan

Instagram/Jovem Pan News/Pipoca Moderna

Antonio Augusto de Carvalho, o ‘Seu Tuta’, teve vasta carreira no jornalismo brasileiro

“Aqui, na verdade, está um es-
tilo. Aqui se vê uma sensibilidade. 
É Evandro Teixeira que está aqui. 
Mais do que o seu visor, é a sua vi-
são”, escreveu Otto Lara Resende 
sobre seu colega de Redação do 
Jornal do Brasil.

O fotojornalismo brasileiro 
perdeu um dos seus maiores no-
mes, o baiano de “olhos ilumina-
dos”, também nas palavras do es-
critor mineiro. Morreu na tarde 
desta segunda-feira (4), aos 88 
anos, o fotógrafo Evandro Tei-
xeira, conhecido especialmente 
por seus registros da ditadura 
militar no Brasil.

Teixeira enfrentava uma leu-
cemia crônica havia dez anos e 
morreu por falência múltipla 
dos órgãos, após complicações 
causadas por uma pneumonia, 
segundo familiares. Ele estava in-
ternado na clínica São Vicente, na 
Gávea, bairro do Rio de Janeiro, 
desde o início de setembro.

As imagens do Brasil sob re-
pressão, a partir do golpe de 1964, 
compõem a fase mais conhecida 
de seu trabalho, que se estendeu 
por sete décadas. Teixeira foto-
grafou ainda a violência no Chile 
sob as ordens Augusto Pinochet e 
acompanhou visitas do papa João 
Paulo 2º e da rainha Elizabeth 2ª 
ao Brasil. Também retratou gran-
des personalidades do país nas 
formas mais surpreendentes.

Teixeira nasceu na pequena 
cidade de Irajuba, no interior 
da Bahia, em 1935, filho de um 
fazendeiro e uma dona de casa. 
Aos 15 anos, mudou-se para Je-
quié, para estudar e trabalhar em 
um jornal local.

Vida de Evandro
Nesses tempos de adolescên-

cia, conheceu a revista O Cruzei-
ro e ficou fascinado pela produ-
ção fotográfica de José Medeiros, 
morto em 1990, com quem fez 
um curso por correspondência. 
O piauiense Medeiros — “o úni-
co que sabia fazer uma luz brasi-
leira”, segundo Glauber Rocha 
— se tornou uma referência para 
Teixeira por toda a vida.

A essa altura, o fotógrafo já 
morava em Salvador, para onde 
havia se mudado em 1954. Esta-
giava no Diário de Notícias. Ele 
não se contentava, porém, com 
a vida profissional na Bahia. Três 
anos depois, fez as malas rumo ao 
Rio de Janeiro. Começou no gru-
po Diários Associados, de Assis 
Chateaubriand.

Em 1961, veio o primeiro 
convite para trabalhar no Jornal 
do Brasil. “Eu não posso ir para 
o Jornal do Brasil. O JB é a eli-
te, e não estou preparado”, ele 
contou, na biografia “Evandro 
Teixeira: Um Certo Olhar”, de 
Silvana Costa Moreira. Dois 
anos depois, ele enfim trocou os 
diários de Chatô pelo Jornal do 
Brasil, onde trabalhou por 47 
anos e ficou conhecido como “o 
cara que resolvia”.

Trabalho na ditadura
Na madrugada de 1º de abril 

de 1964, Teixeira fez uma das 
imagens mais representativas da-
queles momentos em que o gol-
pe militar estava em andamento. 
No Forte de Copacabana, to-
mado pelos oficiais insurgentes, 
fotografou um soldado na con-
tra-luz, sob uma chuva forte. 
Sombria, a cena parecia sinalizar 
o que estava por vir.

Em 1968, Teixeira alcançou 
o que é provavelmente seu ápice 
como fotojornalista, ao acompa-
nhar as grandes manifestações 
contra o regime no centro do Rio 
de Janeiro. No dia 21 de junho da-
quele ano, a chamada Sexta-Feira 
Sangrenta, a cavalaria das Forças 
Armadas reagiu com truculência 
a um protesto de estudantes.

Uma das cenas registradas 
pelo fotógrafo mostrava dois 
soldados perseguindo um estu-
dante, que estava prestes a cair 
no chão. “O rapaz levou uma 
bordoada tão violenta que se de-
sequilibrou e caiu, batendo a ca-
beça no meio-fio. Deu um berro 
horroroso e ficou lá se estrebu-
chando”, lembrou o fotógrafo à 
reportagem quatro anos atrás.

Quando notaram que a cena 

era registrada, os soldados dei-
xaram de lado o rapaz agredido 
e partiram para cima do fotó-
grafo, que conseguiu escapar. O 
jovem perseguido, um estudante 
de medicina, foi um dos dezenas 
de mortos naquele dia. Essa foto 
se tornou a principal imagem da 
campanha da Folha pela demo-
cracia, em 2020.

Com esse e outros registros 
da convulsão social em curso no 
país naquele ano, Teixeira ex-
punha como aparato repressivo 
se tornava mais violento a cada 
dia. O autoritarismo crescente 
não era, porém, um fenômeno 
restrito ao Brasil e se espalhava 
feito onda naqueles anos pela 
América do Sul.

Em setembro de 1973, Teixei-
ra foi ao Chile para acompanhar 
as primeiras semanas do regime 
Pinochet. Além de registrar o en-
carceramento em massa dos pre-
sos políticos no Estádio Nacional 
de Santiago, pôde captar a morte 
do poeta Pablo Neruda.

Sua primeira foto desse episó-
dio mostra, a distância, a viúva de 
Neruda, Matilde Urrutia, de cos-
tas para a câmera, mas de frente 
para o corpo do marido, estirado 
em uma maca, coberto por um 
pano branco. “Meu filho, sua pre-
sença aqui é muito importante. 

Fique conosco”, afirmou Urrutia, 
segundo o fotógrafo.

Teixeira foi o único fotojor-
nalista a registrar o momento 
imediatamente após a morte do 
poeta. Depois do velório, o corpo 
saiu em procissão pelas ruas de 

Santiago, tornando-se uma das 
primeiras grandes manifestações 
contra a ditadura chilena.

Acompanhar tão de perto a 
comoção em torno de Neruda 
já seria uma proeza do fotojor-
nalismo. Mas Teixeira deu um 

passo além naquela viagem. Ele 
sabia da existência de porões 
subterrâneos no Estádio Nacio-
nal de Santiago, local que tinha 
conhecido bem ao cobrir a Copa 
do Mundo de 1962. Conseguiu 
fazer imagens de grupos de ho-
mens espremidos atrás das gra-
des, à espera da morte.

As fotos foram publicadas 
dias depois, na capa do Jornal 
do Brasil. “Eu fazia uma meia 
dúzia de fotogramas e caía fora. 
Não ficava lá provocando os mi-
litares”, afirmou Teixeira, a este 
jornal, no ano passado, quando 
o Instituto Moreira Salles (IMS) 
organizou uma mostra com suas 
imagens desse período.

Projetos autorais
Além de conflitos políti-

cos, Teixeira fotografou per-
sonalidades da cultura, como 
Leila Diniz, Tom Jobim, Vi-
nicius de Moraes e Cartola, e 
do esporte, como Pelé e Ayr-
ton Senna. O mais relevante 
dos seus projetos autorais foi 
o dedicado ao centenário da 
Guerra de Canudos, na Bahia, 
em 1997. Resultou no livro 
“Canudos: 100 Anos”.

Entre seus livros, também es-
tão “Evandro Teixeira - 50 Anos 
de Fotojornalismo”, “Passeata dos 
100 Mil” e “Vou Viver - Tributo 
ao Poeta Pablo Neruda”.

Especialmente nas duas úl-
timas décadas, museus e galerias 
no Brasil e no exterior celebra-
ram a obra de Teixeira. Em 2008, 
uma mostra na na Leica Gallery, 
em Nova York, reuniu 40 nomes 
da fotografia mundial. Eram 
dois os brasileiros lembrados na 
exposição, Sebastião Salgado e 
Evandro Teixeira.

Recebeu dezenas de prêmios, 
como os concedidos pela Unesco 
e pela Sociedade Interamericana 
de Imprensa. O fotógrafo deixa 
duas filhas, Carina e Adryana, e 
um acervo com mais de 150 mil 
fotos, sob os cuidados do IMS.

Por Naief Haddad 
(Folhapress)

O país se despede de Evandro Teixeira, 
um ícone do fotojornalismo brasileiro

Tuca Vieira/Folhapress

Fabio Guinalz/Fotoarena/Folhapress

Evandro durante desfile da Unidos da Tijuca, em 2007, que homenageou a fotografia 

O fotógrafo no lançamento de seu livro, ‘Questão de Pele’
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S. Gonçalo promove a 1ª Mostra 
de Educação Ambiental

Saquarema recebe certificação 
global “Bandeira Azul”

CORREIO FLUMINENSE

Trabalho intenso

Projeto Águas da Guanabara

Aulão para alunos da rede municipal

O Teatro Municipal de São 
Gonçalo recebe, no dia 6 
de novembro, a partir das 
8h, a 1ª Mostra de Educação 
Ambiental de São Gonçalo, 
uma realização das Secre-
tarias de Meio Ambiente e 
de Educação da Prefeitura 
de São Gonçalo, em parce-
ria com o Projeto Águas da 
Guanabara, da Federação 
dos Pescadores do Estado 
do Rio de Janeiro (Feperj). 

O evento vai apresentar 
trabalhos de estudantes da 
rede municipal de ensino 
de São Gonçalo e tem ob-
jetivo de promover a cons-
cientização sobre sustenta-
bilidade e responsabilidade 
ambiental. A mostra é a cul-
minância de um trabalho 
de educação ambiental em 
escolas do município, que 
destacou a importância da 
preservação.

Na última sexta-feira, 01 
de novembro, o Progra-
ma Bandeira Azul realizou 
a Cerimônia Nacional de 
Entrega da Bandeira Azul 
2024, no auditório do Ya-
cht Clube da Bahia, em 
Salvador. Na ocasião, a 
Praia de Itaúna conquis-
tou, pelo terceiro ano con-
secutivo, a certificação por 
suas práticas de excelên-
cia em gestão e conserva-
ção ambiental. Para abrir 
a temporada 2024/2025, 

o evento contou com a 
presença da Coordena-
dora Nacional do Progra-
ma, Leana Bernardi, além 
de políticos, empresários, 
representantes de mari-
nas, sociedade civil e or-
ganizações ambientais. 
Representando Saquare-
ma, estiveram presentes 
o Secretário de Esporte e 
Lazer, Rafael da Costa Cas-
tro, e a Coordenadora do 
Programa em Saquarema, 
Marcelli Ladeira.

A revalidação da certifica-
ção é fruto de um trabalho 
intenso feito pelo muni-
cípio ao longo do último 
ano, que incluiu ações de 
educação ambiental e con-
servação, tanto para mora-
dores quanto para turistas. 
A Praia de Itaúna também 
se destacou pela qualida-
de excepcional da água, 

que atendeu aos rigorosos 
padrões de balneabilidade 
exigidos pelo programa. 
Conhecida como a Capital 
Nacional do Surf, Saquare-
ma vem se consolidando 
como um destino turístico 
de destaque, atraindo vi-
sitantes que buscam não 
apenas lazer, mas também 
práticas sustentáveis.

Durante todo o ano, o Pro-
jeto Águas da Guanabara 
atua nas salas de aula da 
rede municipal, levando 
conscientização e edu-
cação ambiental para as 
crianças da cidade, junto 
a pescadores que atuam 
na limpeza de praias, rios 
e mangues de São Gonça-
lo, coletando resíduos só-

lidos que poluem a cida-
de. Juntos, o projeto e os 
pescadores passam lições 
de valos aos pequenos. 
Participarão alunos da Es-
cola Municipal Barão de 
São Gonçalo, Escola Muni-
cipal Professora Maria da 
Glória Borges Leite, Escola 
Municipal Paulo Reglus 
Neves Freire, entre outras.

A mostra também será 
um grande aulão para cer-
ca de 240 alunos da rede 
municipal. São alunos de 
uma turma de pré 2 da 
Educação Infantil, quatro 
turmas do 4º ano do En-
sino Fundamental e uma 
turma do quinto ano do 
Ensino Fundamental, que 
irão ter um dia de apren-

dizado junto às secreta-
rias de Meio Ambiente , 
Educação, Conservação, 
Agricultura e Pesca e Saú-
de. Também haverá uma 
apresentação teatral rea-
lizada pela Fundação de 
Estudos do Mar (Femar), 
com a peça “A Batalha da 
Natureza”, promovendo a 
conscientização ambiental

Divulgação

Divulgação

Dia será de aprendizado e apresentação de trabalhos

Praia de Itaúna conquistou pelo 3º ano a certificação

Leste Fluminense 
recebe melhorias 
no abastecimento

Melhorar o abastecimento 
de São Gonçalo, Itaboraí e dos 
distritos de Inoã e Itaipuaçu, em 
Maricá. Foi com esse objetivo 
que a Águas do Rio aproveitou 
a interrupção do fornecimento 
de água do Sistema Imunana-La-
ranjal, feita na última quinta-fei-
ra (31/10) pela Cedae para ma-
nutenção anual, para realizar 16 
obras nas redes de água da região, 
beneficiando cerca de 705 mil 
moradores.

Ao longo do dia de suspensão 
do fornecimento, além de moder-
nizar sistemas elétricos e unidades 
de bombeamento, as equipes da 

concessionária instalaram vál-
vulas que controlam o fluxo de 
água automaticamente e macro-
medidores que medem o volume 
que passa por grandes tubulações. 
Com os equipamentos instalados 
será possível reduzir os casos de 
rompimentos e vazamentos nas 
tubulações, diminuindo o desper-
dício de água tratada.

“Se temos menos vazamen-
tos nas redes e maior controle 
desse recurso, temos, por con-
sequência, mais água dentro do 
sistema chegando às torneiras da 
população não apenas hoje, mas 
também no futuro”, explicou o 

gerente executivo da Águas do 
Rio, Diogo Freitas.

Ainda de acordo com o re-
presentante da empresa, diver-
sos estudos foram realizados 
ao longo do ano para definir os 
locais em que havia necessidade 
de instalar esses equipamentos. 
Como as obras eram complexas, 
era necessário um período longo 
com as tubulações sem água. Por 
isso, a concessionária optou por 
realizá-las na paralisação da Ce-
dae, evitando que o serviço fosse 
realizado em outra época do ano 
e causasse mais transtornos para 
a população.

Concessionária Águas do Rio realizou
16 obras nas redes de água da região

Divulgação

Concessionária promoveu força-tarefa na região do município de São Gonçalo

Estado oferta mais de 
2 mil oportunidades 
de emprego

saúde: Maricá retorna 
com a vacinação 
contra a Covid-19 

A primeira semana de 
novembro começa com a 
oferta de 2.446 oportuni-
dades de emprego formal, 
estágio e jovem aprendiz 
no Estado do Rio, captadas 
pela Secretaria de Trabalho 
e Renda. Por meio do Sis-
tema Nacional de Emprego 
(Sine), são oferecidas 1.621 
vagas com carteira assinada, 
distribuídas pelas regiões 
Metropolitana, Norte, Ser-
rana e Médio Paraíba. Para 
quem está buscando estágio 
ou uma chance como jovem 
aprendiz, há 825 vagas, ofer-
tadas pela Fundação Mudes.

A Região Metropolitana 
oferece de três a quatro  salá-
rios mínimos (R$ 4.236 a R$ 
5.648) para as posições de ar-
rumador de serviços domés-
ticos, babá e cozinheiro, que 
exigem experiência anterior 
e o Ensino Fundamental. Na 
mesma região, e com remune-
ração de até R$ 2.824, há 14 
oportunidades para auxiliar 
de garçom, em Ipanema; 54 
para estoquista, em Copaca-
bana, Jacarepaguá, Méier, Ti-
juca e São Gonçalo; e 20 para 
fiscal de loja, na Freguesia. 
Para pessoas com deficiência 
(PcD), são 104 vagas para di-
ferentes funções e salários. 

No Norte Fluminense, 
existe uma oportunidade 
como auxiliar de mecânico 
de automóvel, exclusiva para 
PcD, para a cidade de Cam-
pos dos Goytacazes, com 
exigência do Ensino Médio 
completo e experiência ante-
rior. Na Serra, as 198 ofertas 
de emprego estão distribuídas 
em diferentes bairros da ci-
dade de Teresópolis. A remu-
neração média varia de um a 
dois salários mínimos, para 
funções como as de açou-

gueiro, balconista, lavadeiro e 
pedreiro. Também há salários 
de R$ 4.236 para analista de 
marketing, em São Pedro, e 
para mecânico de motor a 
diesel e motorista de cami-
nhão tanque, na Várzea. Já no 
Médio Paraíba, são oferecidas 
30 oportunidades como babá, 
caseiro, padeiro e repositor de 
mercadorias. O salário médio 
é de R$ 1.412. 

De acordo com o Obser-
vatório do Trabalho da Se-
cretaria de Trabalho e Renda 
do estado, a maioria das vagas 
captadas (61,8%) é do setor 
de Comércio, e 38,2% de Ser-
viços. Por nível de escolarida-
de, 55,5% pedem o Ensino 
Médio completo e 33,9% o 
Ensino Fundamental com-
pleto. A maior parte das vagas 
(80,4%) exige experiência. É 
importante manter cadastro e 
currículos atualizados no Sis-
tema Nacional de Emprego, 
que analisa o perfil do candi-
dato e a vaga cadastrada pelo 
empregador. 

Para se inscrever ou atua-
lizar o cadastro, é necessário 
ir a uma unidade do Sine com 
os documentos de identifi-
cação civil, carteira de traba-
lho, PIS/PASEP/NIT/NIS 
e CPF. O endereço das uni-
dades e os detalhes de todas 
as vagas oferecidas podem ser 
encontrados no Painel Intera-
tivo de Vagas, disponível no 
site www.rj.gov.br/trabalho.

Uma parceria entre o Go-
verno do Estado do Rio e a 
instituição Fundação Mudes 
resultou na oferta de 825 va-
gas de estágio para diferentes 
níveis de escolaridade, além 
de oportunidades para jovem 
aprendiz. Para se candidatar, 
basta acessar o portal www.
mudes.org.br.

A Prefeitura de Maricá, por 
meio da Secretaria de Saúde, 
retoma nesta terça-feira (05) a 
vacinação contra a Covid-19 na 
cidade, após a chegada de novas 
doses, enviadas pelo Ministério 
da Saúde e entregues pela Secre-
taria de Estado de Saúde. Com 
isso, a população a partir de 
12 anos pode receber a vacina 
XBB do laboratório Moderna 
de segunda a sexta-feira, das 9h 
às 18h, nas Unidades de Saú-
de da Família (USF) Central e 
Jardim Atlântico. Esse público 
também pode se vacinar às se-
gundas, quartas e sextas-feiras, 
das 9h às 16h, nas USF Marine-
lândia e Chácara de Inoã, assim 
como na USF São José 2, das 9h 
às 18h.

A aplicação da vacina em 
crianças também retorna na ci-
dade. Os pequenos com idade 
até 11 anos podem se proteger 
contra a Covid-19 às segun-
das-feiras, das 9h às 18h, na 
USF Barroco, às terças-feiras, 
das 9h às 18h, na USF Inoã 
II, às quintas-feiras, das 9h às 
16h, na USF Elenir Umbelino 
de Mello (no Flamengo), e às 
sextas-feiras na USF Bambuí, 

no mesmo horário. Para se va-
cinar, é necessário apresentar 
documento de identidade e 
caderneta de vacinação (caso 
tenha).

Atualmente, a vacina XBB, 
versão atualizada do labora-
tório Moderna, está liberada 
para a população em geral, 
com idade a partir de seis me-
ses, fortalecendo a proteção 
coletiva às formas da doença 
com circulação frequente no 
país. O esquema vacinal é em 
dose única, respeitando o in-
tervalo mínimo de três meses 
da última vacinação contra a 
Covid-19.

A imunização também 
abrange os grupos prioritários 
definidos pelo Ministério da 
Saúde, que possuem um esque-
ma vacinal diferenciado, para 
aumentar a proteção entre os 
públicos de risco mais elevado 
para desenvolverem quadros 
graves da Covid-19. Por essa 
razão, a vacina é aplicada se-
mestralmente em pessoas com 
60 anos ou mais; imunocom-
prometidos (com imunidade 
baixa) a partir de 5 anos; além 
de gestantes e puérperas.

Anselmo Mourão/PMM

Crianças e adultos podem receber a vacina XBB

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

Em São Gonçalo, os traba-
lhos ocorreram em redes que 
percorrem os bairros de Neves, 
Barro Vermelho, Rocha, Nova 
Cidade e Vila Lage. Enquanto o 
sistema ficou parado e durante o 
retorno do abastecimento, a con-
cessionária está priorizando o uso 
de caminhões-pipa para abaste-
cer unidades de saúde, creches e 
escolas, até a total regularização.

A retomada gradual do 
Imunana-Laranjal começou às 
17h12 de sexta-feira (1/11). 
Após restabelecimento da 
produção integral (100%), a 
distribuição de água tratada 
nas três cidades por ele abaste-
cidas, e na Ilha de Paquetá, que 
fica no município do Rio de Ja-
neiro, será normalizada em 72 
horas. Contudo, poderá levar 
mais tempo em áreas mais ele-
vadas, nas pontas das redes de 
distribuição e nos locais onde 
forem detectadas ocorrências, 
como vazamentos. Neste sen-
tido, a empresa orienta que os 
clientes utilizem água somente 
para as atividades essenciais até 
o restabelecimento do abaste-
cimento.

As 16 obras realizadas na úl-
tima quinta-feira fazem parte do 
Programa de Melhoria do Abas-
tecimento da Águas do Rio. O 
objetivo é gerir melhor o sistema 
de fornecimento de água para 
levá-la a locais com problemas 
históricos de desabastecimento. 
Até o final do ano, a concessio-
nária vai instalar 266 válvulas in-
teligentes. Esses equipamentos, 
operados a distância, separam as 
tubulações em trechos menores, 
além de monitorar e ajustar au-
tomaticamente o fluxo de água 
conforme a necessidade de cada 
região.

A empresa segue à disposição 
por meio do 0800 195 0 195, 
disponível para ligações gratuitas 
e mensagens via WhatsApp.
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‘Speed fly’ falha e homem 
morre na Pedra Bonita 

Orçamento climático de 2025 
deve contar com R$ 3,7 bi

Medida registra pontos polêmicos 

Traficante mata namorada a pancadas 

Furto de cabos leva três para o xadrez

De causa ainda incerta, a 

Polícia Civil pretende re-

alizar perícia no equipa-

mento utilizado pelo pilo-

to de speed fly (parapente 
de menor dimensão, mas 

de alta velocidade), como 

José de Alencar Lima Ju-

nior, de 49 anos, cuja fa-

lha, nesse domingo (3) 
o fez despencar de uma 

altura de 250 metros, na 

Pedra Bonita, São Conra-

do (Zona Sul).  
A fatalidade ocorreu 

logo após Lima Júnior 

decolar, se projetando no 

precipício e desaparecen-

do na mata. Após quatro 
horas de busca, ele foi en-

contrado por uma equipe 

do Corpo de Bombeiros, 

bem próximo do ponto de 

salto. Seu corpo foi levado 
ao IML, no centro, para se 

submeter à perícia. 

Ainda em discussão pela 

Câmara Municipal, a pri-

meira proposta de orça-

mento climático, apre-

sentada pela Prefeitura 

do Rio, prevê, inicialmen-

te, um aporte de R$ 3,7 
bilhões – voltado a ações 

ante alterações do clima 

– de um total de R$ 39 bi-
lhões, previstos para 2025. 
Dos R$ 3,7 bilhões citados, 
R$ 1,1 bilhão vão para me-

lhorias na área de sanea-

mento e destinação ade-

quada de lixo. Os R$ 2,6 
bilhões restantes servirão 

para obras de contenção 

de encostas, saneamento 

de comunidades, implan-

tação e manutenção de 

parques urbanos, entre 

outras iniciativas. 
Para o ambientalista 

e presidente do Instituto 

Jardim Botânico, Sérgio 

Besserman, “a medida vai 

ajudar na conscientização 

da população sobre a cri-

se climática. Mitigar alte-

rações no clima é o maior 

investimento, com retor-

no social, que uma cidade 

pode oferecer”. 

Incluída na nova gestão 

do prefeito Eduardo Paes, 

a proposta contém pon-

tos polêmicos, como um 

corte superior a R$ 300 
milhões ao orçamento  do 

Legislativo, para que se-

jam descontados dos re-

passes, as despesas para 

o pagamento de inativos 

pelo Legislativo, hoje co-

bertas pelo Previ-Rio.
Os vereadores rechaça-

ram a medida, sob o argu-

mento de que a Câmara 

ficaria sem recursos para 
concluir as obras no Edifí-

cio Serrador (futura sede 
do Legislativo carioca), as-

sim como para a contrata-

ção de  cargos de confian-

ça para os gabinetes.

Por motivo fútil (ciúmes) 
um traficante de Vigário 

Geral (Zona Norte), sob 
a alcunha de ‘Ronald’, 

espancou até à morte, a 

namorada, Katellen Sou-

za de Lima, nesse do-

mingo (3). 
Após cometer o crime, 

o homem fugiu, se escon-

dendo em casa de fami-

liares, mas acabou se en-

tregando na 16ª DP (Barra 
da Tijuca), no mesmo dia. 

Conforme relatos de 

pessoas próximas, ‘Ro-

nald’ teria ficado contra-

riado, ao saber que a moça 

havia saído com amigos. 
O caso será examinado 
pela Delegacia de Homicí-

dios da Capital (DHC).

No momento em que 

furtavam cabos de cobre 

com um caminhão - que 

continha fios, ferros e ma-

deira - na área da Praça Ti-

radentes, no centro da ci-

dade, três homens foram 

presos em flagrante por 
PMs, na madrugada desta 

segunda-feira (4).  
Após denúncia, po-

liciais do 5º BPM (Praça 
Harmonia) se deslocaram 

para o local da ocorrência, 

se deparando com um 

dos bandidos roubando 

os fios, enquanto os ou-

tros dois esperavam  no 

veículo. O furto de cabos 
é crime passível de um 

a quatro anos de prisão, 

mais multa. 

Reprodução redes sociasi

Divulgação site Vital Atman

Vítima fatal era experiente em voos de parapente

Medida visa obras preventivas às tragédias climáticas  

POR MARCELLO SIGWALT

Prefeitura do Rio apresenta 
o Plano Verão 2024/2025
Executivo lança ações de combate a efeitos climáticos ‘desafiadores’

Por Marcello Sigwalt

Como medida preventiva 
para que a cidade enfrente, de 
forma mais resiliente, a nova 
temporada de chuvas e de ca-
lor intenso, a Prefeitura do Rio 
apresentou, na manhã desta 
segunda-feira (4), o Plano Ve-
rão 2024/2025, que contém as 
principais ações de combate a 
efeitos climáticos cada vez mais 
desafiadores. 

Somente nos últimos qua-
tro anos, a administração mu-
nicipal estimou ter dispendido 
recursos de R$ 3,3 bilhões com 
essa finalidade, a exemplo de 
488 iniciativas de prevenção, 
manutenção, pronta resposta e 
aquisição de tecnologia. 

Com características de lon-
go prazo (dois a três anos), a 
Prefeitura pretende realizar 
obras de infraestrutura – prio-
rizadas no Programa de Acele-
ração do Crescimento (PAC) e 
financiadas pelo governo fede-
ral – nas localidades de Jardim 
Maravilha, Acari, Realengo e 
Bacia do Canal do Mangue, 
tendo em vista ‘corrigir’ proble-
mas históricos de inundações.

Ao acentuar a importância 
de que a população colabore 
para salvar vidas, Paes admitiu 
que “a Bacia do Rio Acari ainda 
é um lugar complexo para esse 
verão. É uma região conside-
rada muito crítica na cidade. 
Serão dois ou três anos para ter 
a solução definitiva para aque-
le problema”. No caso do Jar-
dim Maravilha, em Guaratiba 

(Zona Oeste), o projeto prevê a 
instalação de um dique de mais 
de 3,4 km, a um custo de R$ 
340 milhões do PAC. 

Já em Realengo, a previsão 
é de que seja construído um 
piscinão, pelo montante de R$ 
140 milhões na área de exten-
são do Parque Realengo, visan-
do conter as enchentes.

Dentro desse escopo de 
obras, a Bacia do Canal do 
Mangue, na Grande Tijuca, 
igualmente receberá um con-
junto de intervenções com re-
cursos do PAC. 

Ainda em fase de aprovação 
pela Caixa Econômica Federal 
(CEF), o projeto consiste em 
um desvio do rio Maracanã, 
na altura da Rua Felipe Cama-
rão, com a implantação de um 
sistema de microdrenagem na 

região, como forma de solucio-
nar problemas recorrentes de 
alagamento, o que inclui as ruas 
Moraes e Silva e Ibituruna. 

“Eventos de chuvas fortes 
certamente acontecerão. Nos-
so esforço é pecar pelo excesso, 
mas a população precisa estar 
atenta e colaborar com as auto-
ridades”, afirmou o prefeito, ao 
site de notícias G1.

Em paralelo, o Plano Ve-
rão 2024/2025 contempla um 
protocolo de calor, por meio 
do uso de um super-radar me-
teorológico, em parceria com 
a NASA (agência aeroespacial 
dos EUA), o que contaria com 
uma contrapartida de R$ 1 bi-
lhão, em recursos federais. 

De acordo com o Protoco-
lo de Enfrentamento ao Calor 
Extremo, publicado no final 

do mês passado pela Prefeitura, 
são adotadas medidas nos dife-
rentes serviços e operações da 
rede municipal de saúde, como 
assistência, vigilância em saúde 
e vigilância sanitária, de acordo 
com a classificação do nível de 
calor (NC). 

A iniciativa também abran-
ge normas de comunicação; 
preparação para os primeiros 
estágios do plano de contin-
gência.

Outras diretrizes incluem: 
protocolos clínicos para o ma-
nejo das condições sensíveis ao 
calor; adaptação de atividades 
externas essenciais; ampliação 
dos serviços de atendimento; 
indicação de equipamentos pú-
blicos para resfriamento e até 
adiamento ou cancelamento de 
eventos de grande porte.

Centro de Operações - Prefeitura do Rio

Prefeitura adota ações preventivas ante efeitos climáticos recorrentes

SeS determina novos testes
Secretaria submete 45 pacientes à nova testagem de HIV

Por Marcello Sigwalt

Reviravolta sem fim no 
caso dos testes de transplantes 
de órgãos, 45 pacientes trans-
plantados, entre dezembro 
do ano passado e setembro 
de 2025, por medida de segu-
rança, estão realizando novos 
testes de HIV, após a constata-
ção de que seis pessoas haviam 
sido contaminadas pelo vírus 
causador da Aids, segundo a 
Secretaria de Estado de Saúde 
(SES), ao informar que, há 15 
dias, exames preliminares efe-
tuados pelo Hemorio não te-
rem detectado contaminação, 
uma contraprova apresentou 
249 resultados negativos. 

Agora, tais exames vêm sen-
do feitos nos centros transplan-
tadores e por um centro da rede 
estadual. Não há prazo para 
divulgação desses resultados. 
Paralelamente, o Hemorio ana-
lisou amostras de 286 doadores 
de órgãos, sem que tivesse sido, 

a princípio, detectada amostra 
alguma infectada pelo vírus.  

O escândalo dos transplan-
tes contaminados por HIV 
‘estourou’ no último dia 10 de 
setembro, por meio de repor-
tagem exclusiva da BandNews, 
depois que um dos pacientes 

transplantados procurou um 
hospital, apresentando proble-
mas neurológicos, que redun-
daram em um resultado posi-
tivo para a contaminação viral. 

Logo em seguida, após aná-
lise, amostras de órgãos doados 
por essa mesma pessoa levaram 

a outros casos confirmados. Há 
uma semana, outro receptor de 
órgãos exibiu exame de HIV 
positivo, após o transplante, to-
talizando, até o momento, seis 
casos de contaminação.

Em decorrência da profu-
são de casos de fraudes nos tes-
tes de transplantes de órgãos 
contaminados, o laboratório 
PCS Saleme – contratado 
sem licitação pela Fundação 
de Saúde para atender ao pro-
grama de transplantes – teve o 
serviço suspenso e foi interdi-
tado, em seguida.  

No plano judicial, inqué-
rito aberto pela Polícia Civil 
resultou no indiciamento de 
seis pessoas pelo crime, classi-
ficado – na denúncia encami-
nhada pelo Ministério Público 
do Rio de Janeiro (MPRJ) – 
como lesão corporal gravíssi-
ma por enfermidade incurável, 
associação criminosa, falsida-
de ideológica e por induzir 
consumidor a erro.

Elza Fiúza - Agência Brasil

Secretaria reforça medidas de segurança na saúde

Museu da República: 
jardim ganha ‘vida nova’

A partir das 15h, dessa ter-
ça-feira (5), serão entregues 
restaurados e religados os cha-
farizes “Nascimento de Vênus” 
e “Chafariz dos Leões”, duas das 
mais belas obras que compõem 
o jardim do Museu da Repúbli-
ca, no Catete. 

Além deles, dois portões de 
ferro, também objeto de com-
pleto restauro, voltarão a fun-
cionar. A revitalização é fruto 
de parceria da Equinor (empre-
sa global de energia com sede 
na Noruega), - pela Lei Federal 
de Incentivo à Cultura, com o 
ICCC) - no projeto RevivaRio 
Museu da República.

“Ao contribuir para a revita-
lização do Museu da Repúbli-
ca, levamos energia às pessoas e 
progresso à sociedade, visando 
a criação de empregos, investir 
no Brasil e promover o acesso 
à cultura e à educação”, comen-
ta a presidente da Equinor no 
Brasil Veronica Coelho.

O jardim ganhou sinaliza-
ção trilíngue (português, inglês 
e espanhol) e um novo parqui-
nho, com três brinquedos em 
madeira de reflorestamento e 
reforma do já existente. Para as 
crianças foram instalados dois 
conjuntos de mesa com quatro 
banquinhos em madeira.

Habitação contará 
com R$ 348,9 milhões

A Secretaria Municipal de 
Habitação (SMH) do Rio de 
Janeiro tem previsão de receber 
R$ 348,9 milhões, em recursos, 
da Lei Orçamentária Anual de 
2025. A informações foram 
divulgadas, nessa quinta-fei-
ra (31), em audiência pública 
da Comissão de Orçamento 
da Câmara Municipal do Rio 
(CMRJ).

Do total de recursos, R$ 
254,6 milhões serão destinados 
à urbanização e regularização 
fundiária em Áreas de Especial 
Interesse Social (Aeis). Substi-
tuindo Claudio Caiado, o se-
cretário interino Gustavo Freue 

comentou sobre algumas ações 
no próximo ano:  

“Os principais programas e 
ações para 2025 são o Habitar 
Rio e nosso programa estraté-
gico de regularização, acom-
panhamento e controle do de-
senvolvimento urbano, com a 
reestruturação habitacional do 
Chapéu-Mangueira e a conti-
nuação de obras de urbaniza-
ção na Vila Cruzeiro, Cariri, 
Parque das Mangueiras, Favela 
do Murundu e Parque União”. 
A secretaria também pretende 
beneficiar 60 mil habitantes em 
2025, além de contratar 16.050 
unidades residenciais.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Japeri: Escola pede paz e 
promove ação de acolhimento
Unidade se uniu em luto e esperança através de atividades de escuta

A dor se abateu sobre Japeri 
na última sexta-feira (1), quan-
do Carlos Eduardo Cabral de 
Moura, um menino de apenas 
cinco anos, perdeu a vida após ser 
atingido por uma bala na Estrada 
Miguel Pereira, no bairro Nova 
Belém. Para apoiar sua família e 
acalentar os corações feridos de 
seus amigos e colegas, a Prefei-
tura de Japeri, em parceria com 
a Secretaria Municipal de Edu-
cação, organizou uma ação de 
acolhimento e escuta, transfor-
mando a tristeza em um clamor 
coletivo pela paz.

A Escola Municipal Darcílio 
Ayres Raunheitti, realizou uma 
homenagem ao  aluno Carlos 
Eduardo Cabral de Moura, 5 
anos, morto por bala perdida na 
última sexta-feira, 01.

Balões brancos foram lança-
dos ao céu, carregando desejos de 
paz, e pequenas mãos confeccio-
naram cartazes com mensagens 
de carinho, como se cada palavra 
e cada desenho pudesse aliviar 
um pouco o peso do luto.

Emocionada, a Secretária 
Municipal  de Educação, Ca-
roline Ontiveros, falou  sobre 
a importância de acolher em 
um momento tão delicado. “É 
essencial estarmos aqui para 
essa família e para os alunos 
que perderam um amigo que-
rido. Combatemos a violência 
com educação, mas também 

com amor. Quando uma mãe e 
um pai choram, todos nós cho-
ramos. Como governo, nossa 
missão agora é oferecer o que 
for preciso em educação e saú-
de para quem perdeu uma parte 
de si neste dia triste. Estamos à 
disposição da família pelo tem-
po que for necessário.”

A gestora da unidade escolar, 
Leila Verônica da Silva, com um 
semblante firme e coração sen-
sível, conduziu o acolhimento 
dos familiares, oferecendo a eles 
o conforto de uma comunidade 

escolar que compartilha sua dor. 
Já a orientadora educacio-

nal, Luciana de Barros Men-
des, descreveu como foi difícil 
contar aos colegas o que havia 
acontecido. “Eles foram para a 
sala. Eu fui até a turma e juntos, 
usamos estratégias para com-
partilhar a notícia. Não foi fá-
cil. Eles pegaram papéis e lápis 
e, com todo o amor do mundo, 
fizeram desenhos e cartazes 
para homenageá-lo, para dizer 
o quanto ele era amado.”

Para os familiares, a escola 

disponibilizou  uma  uma assis-
tente social, uma psicóloga e uma 
psicopedagoga, que ofereceram 
escuta e apoio. Em cada sala, car-
tazes foram feitos e logo serão 
expostos nas grades da escola, um 
tributo silencioso que ecoa a soli-
dariedade de todos.

Para ajudar os alunos a ex-
pressarem suas emoções diante 
dessa perda, a turma fez uma ati-
vidade de desenho, onde pude-
ram recordar o amigo e expressar 
sentimentos que ainda são difí-
ceis de entender. 

Divulgação

Escola realizou homenagem ao  aluno Carlos Eduardo, morto por bala perdida na sexta-feira

Nilópolis: Olinda terá 
Festa das Crianças

Já em sua terceira edição, a 
Festa do Dia das Crianças de 
Olinda já entrou para o calen-
dário de eventos de Nilópolis e 
é aguardada com grande expec-
tativa pela garotada. Idealizada 
por um grupo de amigos deste 
bairro do município, tem entre 
os organizadores o vereador 
e vice-prefeito eleito de Niló-
polis, Alvaro Cunha Ramos, o 
Alvinho. Dessa vez, a comemo-
ração será no domingo, dia 10 
de novembro, a partir de meio-
-dia, na Rua José Couto Gui-
marães, no trecho entre as ruas 
Coronel José Muniz e Nossa 
Senhora de Fátima.

Novamente, a gurizada 
pode esperar pelo sorteio de 
brindes, distribuição de doces 
e refrigerantes e pelos brinque-
dos, como campo de futebol, 
um escorregador aquático na 
altura de um prédio de três an-
dares e um touro mecânico. 

Segurança da festa
Os promotores da fes-

ta garantem que pais e res-
ponsáveis não precisam se 
preocupar porque há várias 
equipes bem distribuídas 
para cuidar da segurança das 
crianças. Nunca houve regis-
tro de ocorrências. 

Divulgação

Festa acontecerá no próximo dia 10 de novembro

A Lei Aldir Blanc veio 
com força total para ala-
vancar o setor cultural em 
todo o país. Só em Magé 
são R$1.531,530,87 reais 
em investimentos para ma-
nifestações culturais que 
se tornaram quatro editais. 
Dois já estão em andamen-
to e vem aí mais dois editais 
para beneficiar os fazedores 
de cultura mageenses. Os 
documentos já estão no ar so-
mam R$471.441,64 reais em 
recursos.

“Chegou o grande mo-
mento dos nossos fazedores 
de cultura!”, chama a aten-
ção o secretário de Cultura, 
Turismo e Eventos, Bruno 
Lourenço, ele destaca que só 
para os dois editais que saem 
essa semana, são R$ 400 mil 

para projetos em quatro mo-
dalidades no formato de fes-
tivais de expressão cultural, 
onde será selecionado apenas 
um de capoeira, um de pesca 
artesanal, um de cultura ur-
bana e o último de povos de 
terreiro; e o edital de pesqui-
sa, que vai premiar três agen-
tes culturais que tenham 
realizado pesquisa em patri-
mônio histórico-cultural do 
município de Magé, e rece-
berão cada um o valor de R$ 
23.813,88 (vinte e três mil 
oitocentos e treze reais e oi-
tenta e oito centavos). “Mais 
que o valor do repasse, a po-
pulação também ganha com 
o resultado e o valor imate-
rial da produção cultural que 
fica como legado para nossa 
cidade”, analisa.

Meio milhão na 
cultura de Magé 

CORREIO DA BAIXADA

Empoderamento e renda 
para mulheres da Baixada

Escola e creche vão atender 
650 alunos no Pantanal

Grupo de trabalho

Desenvolvimento de habilidades

Para mais de 60 mulheres 
da Baixada Fluminense, 
a formatura em cursos 
de estética representou 
não apenas um diploma, 
mas uma oportunidade 
de transformação. Com o 
sonho de conquistar in-
dependência financeira e 
construir novas perspec-
tivas de vida, essas alu-
nas participaram de uma 
capacitação gratuita ofe-

recida pela Águas do Rio 
em parceria com o Senac 
RJ, que as preparou para o 
mercado em áreas como 
alongamento de cílios, 
design de sobrancelhas, 
depilação, maquiagem, 
tranças e penteados. A 
entrega dos certificados 
ocorreu na última terça-
-feira (29/10), na sede da 
concessionária em Nova 
Iguaçu. 

A Prefeitura de Duque de 
Caxias, em parceria com 
o governo do estado, está 
construindo, no bairro 
Pantanal, no segundo dis-
trito, uma escola bilíngue 
e uma creche, com capa-
cidade  para atender 650 
alunos. O complexo edu-
cacional vai ocupar uma 
área construída de 4.550 
m², na avenida Gomes 
Freire, na Vila São José. A 
escola, de ensino funda-
mental, vai atender 480 
alunos e a creche 170 crian-
ças. As novas unidades fa-
zem parte do programa de 

melhorias na área da edu-
cação, iniciado em 2017, e 
que já beneficiou milhares 
de estudantes dos quatro 
distritos. A escola contará 
com 12 salas, com capaci-
dade para 40 alunos cada 
uma, 2 salas de informá-
tica, sala de leitura e qua-
dra poliesportiva, além de 
acesso por rampa. A nova 
creche conta com 6 sa-
las para crianças de até 4 
anos, brinquedoteca, ber-
çários, fraldários, lactários, 
banheiros PNE,  áreas ad-
ministrativas, refeitório e 
cozinha.

O Terceiro Colégio da Po-
lícia Militar, localizado em 
Duque de Caxias, realizou, 
na última quinta-feira (30), 
uma reunião com dife-
rentes representantes do 
governo municipal, socie-
dade civil e responsáveis 
de alunos a fim de apre-

sentar o Grupo “Trabalho 
Educação”, que trata de 
iniciativas para superar 
barreiras impeditivas ao 
pleno acesso à educação 
de qualidade. A Educação 
Inclusiva foi um dos pon-
tos principais abordados 
durante o encontro.

Para Aline Felix, gerente 
de Relações Institucio-
nais da Águas do Rio, a 
iniciativa buscou desen-
volver habilidades que 
gerassem oportunidades 
de trabalho e renda, com 
o objetivo de fortalecer 
a economia local e ofe-
recer ferramentas para o 
êxito profissional. As au-
las foram realizadas nas 
unidades do Senac RJ de 
São João de Meriti e Nova 
Iguaçu.

“As capacitações que 
oferecemos incentiva-

ram o empoderamento 
e a autonomia financeira. 
Quando investimos na 
qualificação profissional, 
não só promovemos a 
inclusão de mais pessoas 
no mercado de trabalho, 
mas também fortalece-
mos negócios próprios, 
especialmente liderados 
por mulheres”, acrescen-
tou Aline.

Na primeira edição da 
iniciativa, no ano passa-
do, cerca de 150 mulheres 
participaram dos cursos 
na Baixada Fluminense.

Divulgação

Divulgação

Formatura foi realizada na cidade de Nova Iguaçu

Complexo vai ocupar área construída de 4.550 m²

POR CARLOS MARTINS

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

FUNDAÇÃO DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM

COORDENADORIA DE LICITAÇÕES - AVISO 

A Coordenadoria de Licitações da Fundação Departamento de 
Estradas de Rodagem - DER/RJ, torna público que fará realizar 
no Portal Sistema Integrado de Gestão de Aquisições - SIGA 
(www.compras.rj.gov.br), a licitação abaixo mencionada:

MODALIDADE: CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 005/2024
CRITÉRIO DE JULGAMENTO: MENOR PREÇO GLOBAL
REGIME DE EXECUÇÃO: EMPREITADA POR PREÇO UNITÁRIO 
MODO DE DISPUTA: ABERTO 
PROCESSO: SEI-330032/007092/2023
PRAZO: 12 (doze) meses
DATA DA ABERTURA: 16/12/2024
Prazo para recebimento das propostas: até 10h30
Hora para oferecimento de lances: 11h00
LOCAL: www.compras.rj.gov.br
OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇO ESPECIALIZADO 
ININTERRUPTO DE NATUREZA CONTÍNUA DE APOIO À 
OPERAÇÃO RODOVIÁRIA COM ATENDIMENTO AOS USUÁRIOS, 
A OPERAÇÃO E A ENGENHARIA DE TRÁFEGO, COM 
COORDENAÇÃO, ORIENTAÇÃO, MONITORAMENTO E 
OPERACIONALIZAÇÃO DE EQUIPES TÉCNICAS DE OPERAÇÃO 
DE TRÂNSITO NA RODOVIA RJ-071 - LINHA VERMELHA - A 
PARTIR DO ACESSO PARA A ILHA DO GOVERNADOR ATÉ A 
RODOVIA PRESIDENTE DUTRA, COM EXTENSÃO DE 13,9 KM, 
ABRANGENDO TRECHOS NOS MUNICÍPIOS DO RIO DE JANEIRO, 
DUQUE DE CAXIAS E SÃO JOÃO DE MERITI NO ESTADO DO 
RIO DE JANEIRO, SOB A RESPONSABILIDADE DA FUNDAÇÃO 
DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DO 
RIO DE JANEIRO - DER-RJ.
VALOR ESTIMADO: R$ 8.721.330,42 (oito milhões, setecentos e 
vinte e um mil trezentos e trinta reais e quarenta e dois centavos).

O Edital e seus anexos encontram-se disponíveis no endereço 
eletrônico: www.compras.rj.gov.br, no Portal Nacional de Contratações 
Públicas - PNCP e no site do DER-RJ: www.der.rj.gov.br.
Informações: Tel.: (21) 2202-5757.

 FUNDAÇÃO SAÚDE DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO

AVISO DE EDITAL

A Coordenação de Licitação da FUNDAÇÃO SAÚDE torna público 
para conhecimento dos interessados as publicações dos Editais: 

OBJETO: SERVIÇOS MÉDICOS (HERCRUZ)
MODALIDADE: Pregão Eletrônico PE 03/24 
DATA LIMITE DE ACOLHIMENTO: 26/11/2024 às 10h00
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 26/11/2024 às 10h05
Código da Licitação no Portal SIGA: 33588
PROCESSO: SEI-080002/000740/2024 - ORÇAMENTO: SIGILOSO

OBJETO: SRP - MEDICAMENTOS ANTINEOPLÁSTICOS E 
QUIMIOTERÁPICOS
MODALIDADE: Pregão Eletrônico PE 110/24 - SRP
DATA LIMITE DE ACOLHIMENTO: 22/11/2024 às 10h00
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 22/11/2024 às 10h05
Código da Licitação no Portal SIGA: 34275
PROCESSO: SEI-080002/005179/2024 - ORÇAMENTO: SIGILOSO

O endereço do portal SIGA é o site www.compras.rj.gov.br, no 
qual estão disponíveis Edital e seus anexos, podendo também ser 
retirado no processo, mediante consulta pública no SEI/RJ, ou a via 
impressa na Fundação Saúde mediante a entrega de uma resma de 
papel formato A4, sito à Rua Barão de Itapagipe, 225, 7º andar, Rio 
Comprido, Rio de Janeiro/RJ, de 2ª a 6ª feira, das 09h00 às 17h00. 
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iV Fórum de atenção Psicossocial 
A Prefeitura de Areal, por 

meio do Programa de Saúde 
Mental da Secretaria de Saúde, 
promoveu nesta segunda-fei-
ra, 4, o IV Fórum de Atenção 
Psicossocial. Realizado no au-
ditório do Cinema da Estação, 
o evento deste ano abordou o 
tema “O papel do CAPS na 
Rede de Atenção Psicossocial: 
consolidando o cuidado em li-
berdade”.

O fórum contou com pa-
lestras de destaque dos Coor-
denadores de Saúde Mental 
do Município, Carolina Aires 

e Dr. Jonathas Moreira, e da 
Secretária Municipal de Saú-
de, Gilmara Garcia. Durante 
o evento, foram ressaltadas as 
conquistas do Programa de 
Saúde Mental da Secretaria de 
Saúde, em especial a implan-
tação do Centro de Atenção 
Psicossocial (CAPS), que tem 
desempenhado papel crucial 
no apoio à saúde mental da co-
munidade arealense. O CAPS 
atua promovendo a autonomia 
dos usuários e fortalecendo a 
integração com as Equipes de 
Saúde da Família e os Agentes 

Comunitários de Saúde, con-
solidando uma rede de apoio 
que preza pelo cuidado em li-
berdade e respeito à dignidade 
dos pacientes.

A audiência, composta por 
profissionais das Equipes de 
Saúde, Agentes Comunitá-
rios do município, represen-
tantes de entidades parceiras, 
usuários e familiares, discutiu 
o impacto positivo das ações 
do CAPS, que têm gerado re-
sultados transformadores na 
promoção da saúde mental em 
Areal. O fórum também refor-

çou a importância da Rede de 
Atenção Psicossocial (RAPS) 
para o fortalecimento de vín-
culos comunitários e para o su-
porte necessário aos cidadãos 
em tratamento.

Ao realizar o IV Fórum de 
Atenção Psicossocial, a Pre-
feitura de Areal reafirma seu 
compromisso com uma saúde 
mental pública de qualidade, 
que acolhe e respeita cada ci-
dadão, consolidando o cuida-
do em liberdade e o fortaleci-
mento de uma rede de apoio 
eficiente.

Por Gabriel rattes

Sem dinheiro, a Prefeitura 
de Petrópolis teve que retirar 
parte do Fundo Previdenciário 
do Instituto de Previdência e 
Assistência Social do Servidor 
Público do Município para pa-
gar os servidores aposentados 
e pensionistas do município 
nesta segunda-feira (4). A me-
dida ocorre após o Sindicato 
Estadual dos Profissionais da 
Educação do Rio de Janeiro 
(SEPE - Petrópolis) conseguir 
uma liminar na Justiça obrigan-
do a prefeitura a quitar os paga-
mentos em 48 horas. O pedido 
de liminar assinado pelo juiz 
Rubens Soares Sá Viana Junior 
da 4ª Vara Cível de Petrópolis 
prevê, em caso de descumpri-
mento, pena de sequestro e blo-
queio bancários e de verbas.

De acordo com o Inpas, no 
dia 31 de outubro, foi feito o 
pagamento do salário de 2.563 
servidores aposentados e pen-
sionistas que totalizaram o va-

lor de R$ 6.202.132,69. Faltan-
do ainda realizar o pagamento 
de 1.470 servidores no valor de 
R$ 10.910.927,42.

O Inpas afirma ter solicita-
do à Prefeitura o valor de quase 
R$ 11 milhões para pagamento 
desses servidores, e teve como 
resposta que “não haveria como 
realizar qualquer tipo de aporte 

financeiro” e que os pagamen-
tos deveriam ser realizados com 
recursos do Fundo Previden-
ciário. No documento enviado 
pelo Instituto ao TJRJ, há a 
sugestão de utilização do va-
lor do Fundo, “de modo que o 
Município se comprometa no 
futuro a devolver, ainda que de 
forma parcelada, os valores reti-

rados com juros e correção mo-
netária”. Atualmente, o Fundo 
conta com R$ 24.821.446,12 
aplicados em contas de investi-
mentos.

No fim da tarde desta se-
gunda-feira, o SEPE Petrópo-
lis publicou uma nota come-
morando o cumprimento da 
liminar. “Após decisão limi-
nar proferida pelo Juízo da 4ª 
Vara Cível em ação judicial do 
SEPE, quase 2 mil servidores 
aposentados receberam, na tar-
de desta segunda, seus proven-
tos atrasados. Essa é mais uma 
vitória do Jurídico do SEPE! 
Esperamos que a Prefeitura e 
o INPAS cumpram com os pa-
gamentos em dia nos próximos 
meses, para que o funcionalis-
mo público não seja sacrificado 
pela má administração dos re-
cursos públicos.

O Correio Petropolitano 
pediu um posicionamento da 
Prefeitura, mas até o fechamento 
desta edição não houve resposta. 

Prefeitura faz “empréstimo” para 
pagar servidores aposentados

Gabriel Rattes

INPAS fez o repasse de pagamento nesta segunda

Comércio prevê abertura 
de 3 mil vagas temporárias
CDL Petrópolis está otimista com contratações de fim de ano

Com a chegada do final 
do ano, o comércio e o setor 
de serviços no Brasil já come-
çam a movimentar o mercado 
de trabalho, com a expectati-
va de abertura, até dezembro, 
de 110 mil vagas temporárias, 
informais, efetivas ou terceiri-
zadas, de acordo com pesquisa 
realizada pela Confederação 
Nacional de Dirigentes Lo-
jistas (CNDL) e pelo Serviço 
de Proteção ao Crédito (SPC 
Brasil). Este número represen-
ta um crescimento de quase 16 
mil oportunidades em relação a 
2022, quando foram estimadas 
94.679 vagas. Em Petrópolis, a 
estimativa local da Câmara de 
Dirigentes Lojistas (CDL) pre-
vê a criação de cerca de três mil 
vagas temporárias para atender 
a demanda do comércio nas fes-
tividades de Natal e Ano Novo.

Os dados revelam que a 
contratação média por empre-
sa será de dois profissionais, e a 
maioria dos empresários, 54%, 
planeja abrir vagas temporárias. 
O tempo médio de contratação 
previsto é de 2,3 meses, sendo 
que 26% desses trabalhadores 
podem ser efetivados após o 
período. No entanto, 51% dos 
empregadores afirmam que não 
têm intenção de efetivar fun-
cionários temporários, e 23% 
ainda não definiram.

Em Petrópolis, o presidente 
da CDL, Claudio Mohammad, 
destacou que as vagas repre-
sentam uma oportunidade de 
recuperação para o comércio 
local, que enfrentou um perío-
do difícil nos últimos anos. “A 
expectativa é que essas contra-
tações ajudem a movimentar a 

economia da cidade, propor-
cionando oportunidades para 
aqueles que buscam recoloca-
ção no mercado de trabalho e, 
ao mesmo tempo, reforçando 
o quadro de funcionários das 
empresas para atender à alta de-
manda do final do ano.”

No que diz respeito às mo-
dalidades de contratação, a 
pesquisa aponta que 52% dos 
empregadores pretendem con-
tratar sem carteira assinada, 
45% com registro formal e 20% 
por meio de empresas terceiri-
zadas. Além disso, a maioria das 
vagas será para trabalho pre-
sencial (93%), com apenas 2% 
sendo para home office e 3% 
para o modelo híbrido. As fun-
ções mais procuradas incluem 
vendedores (23%), ajudantes 
(16%) e cabeleireiros (12%), 
seguidos por recepcionistas, 

manicures, caixas e balconistas, 
todos com 10% de intenção de 
contratação.

Claudio Mohammad tam-
bém ressaltou a importância 
da qualificação dos candida-
tos. “Neste momento, é essen-
cial que quem busca uma vaga 
esteja atento às exigências do 
mercado, que valoriza não só 
a experiência, mas também o 
atendimento ao cliente, uma 
característica crucial para o 
comércio, especialmente em 
períodos de alta movimentação 
como o final do ano”.

Os benefícios oferecidos 
pelas empresas também se mos-
tram atraentes: 68% preten-
dem conceder vale ou auxílio 
transporte, 57% oferecerão vale 
alimentação ou refeição, e 22% 
planejam incluir comissões ou 
participação nos lucros, o que 

pode ajudar a atrair e reter pro-
fissionais qualificados.

Com uma remuneração 
média de R$ 1.553,20, as vagas 
que estão sendo abertas repre-
sentam uma oportunidade para 
trabalhadores de todas as ida-
des, com destaque para aqueles 
em torno de 30 anos, que têm 
sido o perfil mais buscado pelos 
empregadores.

A previsão é de que, em 
Petrópolis, as contratações se 
intensifiquem a partir desta 
primeira semana de novembro, 
chegando ao ápice em dezem-
bro, com 22% dos empresários 
planejando abrir vagas nesses 
meses, acompanhando a ten-
dência nacional que aponta 
para o aumento das vendas e a 
necessidade de expandir o qua-
dro de colaboradores para su-
prir a demanda.

Divulgação

CDL Petrópolis aponta preocupação com o desempenho no segundo semestre

PETROPOLITANAS

Espetáculo de luzes encantará 
o Natal Imperial

Defesa Civil apresenta 
Plano Verão 2024-2025

Novo edital para a Cultura

Oficinas gastronômicas

Cinoterapia em Petrópolis

Petrópolis já começa a sen-

tir o espírito natalino tomar 

conta da cidade com os 

preparativos para o Vale 

Encantado, uma das prin-

cipais atrações do Natal Im-

perial deste ano. A poucos 

dias da abertura oficial, a 
montagem das estruturas 

e cenografias, em frente 
ao Palácio de Cristal, está 

a todo vapor para garantir 

uma experiência mágica 

e imersiva para morado-

res e turistas. Dividido em 

quatro setores, o evento é 

montado nos terrenos da 

Casa da Família Sauwen, 

que já recebeu uma ilumi-

nação especial para com-

por a paisagem do evento. 

Ao todo, serão mais de 250 

mil lâmpadas compondo a 

cenografia. O evento con-

tará com mais de 100 obje-

tos cenográficos, como ani-
mais e flores, além de 450 
m² de painéis 

A Secretaria Municipal de 

Proteção e Defesa Civil 

de Petrópolis apresentou 

nesta segunda-feira (4), 

o Plano de Contingência 

para chuvas intensas “Ve-

rão 2024-2025”, na Casa 

da Educação Visconde 

de Mauá. Na apresenta-

ção das ações, o prefeito 

Rubens Bomtempo falou 

sobre o papel fundamen-

tal da Defesa Civil no tra-

balho intersetorial com 

as demais secretarias 

de governo, com outros 

órgãos e terceiro setor. 

O secretário de Defesa 
Civil, tenente-coronel 

BM Rodrigo Werner, fa-

lou que todos os anos é 

apresentado o Plano à 

população, mas em to-

dos eles são acrescenta-

das melhorias. “A gente 

espera que chegue cada 

vez mais perto da prote-

ção integral. Que a gente 

não admite perder vidas, 

este é o nosso propósito. 

A gente espera cada vez 

mais garantir a seguran-

ça da população”, disse o 

secretário. 

O Instituto Municipal de 
Cultura (IMC) lançou um 

novo edital voltado para 

diversas linguagens artísti-

cas e ações afirmativas, dis-

ponível para pessoas físicas 

e jurídicas que não tenham 

sido contempladas nos 

editais da Política Nacional 

Aldir Blanc de Fomento à 

Cultura (PNAB) 2024. Serão 

destinados R$ 530 mil do 

Fundo Municipal de Cul-

tura de Petrópolis. As ins-

crições estão abertas até o 

dia 22 de novembro. Serão 

selecionados 21 projetos 

em três categorias.

A Firjan SESI, através do 

programa Firjan SESI Co-

zinha Brasil, vai promo-

ver entre os dias 07 e 09 

de novembro, oficinas 
gratuitas que abordarão 

a importância da cultura 

alimentar com o prepa-

ro de receitas culinárias 

afetivas, que remetem às 

memórias familiares, com 

inspirações na música 

brasileira. Serão duas vi-

vências diárias, às 10h e às 

13h, na Unidade Móvel do 

Cozinha Brasil, que ficará 
na Praça Dom Pedro II, no 

Centro. A ação faz parte 

do calendário da 24ª edi-

ção do Petrópolis Gour-

met, que acontece de 08 

a 24 de novembro.

Petrópolis agora conta, 

oficialmente, com a prá-

tica de cinoterapia, uma 

modalidade de terapia 

assistida por cães. A lei 

nº 8925/24 de autoria do 

vereador Domingos Pro-

tetor, foi promulgada pela 

Câmara Municipal. A nova 

legislação define normas 
para garantir o bem-estar 

dos animais e a seguran-

ça dos pacientes durante 

o processo terapêutico, 

promovendo a interação 

entre cães treinados e 

pessoas em tratamento 

de saúde. A cinoterapia 

já é reconhecida por seus 

benefícios em hospitais 

e centros de tratamento 

em todo o Brasil.

Divulgação

Reprodução/Redes Sociais

Vale Encantado já está na fase final de montagem

Lançamento do Plano Verão 2024-2025

POR LUANA MOTTA

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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TERESOPOLITANAS

Conselho

Cultura I Cultura II

Corrida

O Hemonúcleo de Tere-

sópolis está convocando 

doadores com urgência 

para suprir a demanda 

do estoque de sangue. 

Segundo a unidade, há 

necessidade de todos os 

tipos sanguíneos que es-

tão em estado crítico. “A 

sua contribuição pode 

ajudar a salvar vidas! Se 

você tem sangue tipo A-, 

B-, AB- ou O-, sua doação 

é crucial para salvar vidas 

neste momento”, infor-

mou a unidade. O He-

monúcleo fica localizado 
na Rua Francisco Sá, 299, 

na Várzea. A doação de 
sangue pode ser feita de 

segunda a sexta-feira, das 

7h às 13h. 

O Conselho Municipal de 

Assistência Social de Te-

resópolis convoca a popu-

lação para participar da 9ª 

reunião extraordinária de 

2024, que será realizada 
no dia 07, às 9h, no CEAC - 

Praça Baltazar da Silveira.

A abertura da programa-

ção do Mês da Cultura con-

tou com a inauguração da 

exposição ‘Entre Linhas’, 

da artista plástica Vanize 
Claussen, com obras em 

papel e pinturas em telas 

canvas, entre outros.

Os eventos gratuitos se-

guem até o dia 30, com 

atividades na Casa de 

Cultura Adolpho Bloch, o 

Teatro Municipal, a Praça 

Olímpica Luís de Camões, 

a Praça Baltasar da Silvei-

ra, entre outros.

O Parque Municipal Mon-

tanhas de Teresópolis vai 

realizar no dia 08 de de-

zembro, a 2ª Corrida Eco-

lógica de Teresópolis e a 

1ª Corrida da Onça-parda, 

na sede de Santa Rita. As 

inscrições estão abertas. 

Divulgaçao

Hemonúcleo de Teresópolis reabriu este ano

Hemonúcleo de Teresópolis 
convoca doadores

CORREIO SERRANO

Capela

Atualização I

Conferência do Meio Ambiente 

Atualização II

Educação

RESTAURAÇÃO
Com autorização 
do Bispo de Nova 

Friburgo, Dom Luiz 
Antônio Lopes Ric-

ci, na sexta-feira, 

1º, foi retirada do 

pátio do Hospi-

tal Municipal Raul 

Sertã a imagem de 

Nossa Senhora das 

Graças, que será 

restaurada voluntaria-

mente por um artista da Casa dos Pobres São Vicen-

te de Paulo. O trabalho está sendo acompanhado pelo 

bispo e pelo padre Marcelo, responsável pelas ativida-

des litúrgicas no hospital.

A Prefeitura de Três Rios, 

por meio da Secretaria 

Municipal de Obras, In-

fraestrutura e Habitação, 

está construindo uma 

Capela Mortuária para 

atender ao Cemitério da 

Vila Isabel. As obras já se 

encontram em estágio 

avançado.

O Núcleo de Defesa Sani-

tária , órgão vinculado à 

Secretaria de Agricultura, 

Pecuária, Pesca e Abas-

tecimento do Estado do 

Rio de Janeiro, convoca 

os produtores rurais para 

a atualização cadastral no 
período de 1º a 30 de no-

vembro.

Estão oficialmente aber-
tas as inscrições para a 

Terceira Conferência Mu-

nicipal de Meio Ambien-

te de Guapimirim, evento 

que integra o ciclo da 5ª 

Conferência Nacional de 

Meio Ambiente (CNMA), 

coordenada pelo Minis-

tério do Meio Ambiente. 

O evento ainda não tem 

data e local confirmados 
para a realização, mas as 
inscrições da população 

para participar podem ser 

feitas até o dia 20 de no-

vembro no site da Prefei-

tura de Guapimirim. 

Em Santa Maria Mada-

lena, o Núcleo está loca-

lizado na Rua Vereador 
Dilson Batista Soares, 108 
- Arranchadouro. O pro-

dutor também pode atu-

alizar informações sobre 
seu rebanho acessando o 

site da Superintendência 

de Defesa Agropecuária.

A Prefeitura de Cordeiro 

deu posse a novas profes-

soras da rede municipal, 

que foram aprovados no 

concurso público, em 2019. 

Nesta segunda-feira, 04, 

foram empossadas uma 

professora I de Língua por-

tuguesa e uma professora 

II – anos iniciais.

Divulgação

Imagem fica no Raul Sertã

Atraso nos repasses ameaça 
maternidade em Três Rios 
Situação foi denunciada pela vereadora Bia Bogossian (PSD)

Por richard Stoltzenburg

Os serviços de maternidade 
do Hospital de Clínicas Nossa 
Senhora da Conceição, vincula-
dos ao SUS, em Três Rios, podem 
ser suspensos por falta de repasses 
da Prefeitura de Três Rios e do 
Governo do Estado. De acordo 
com o documento enviado por 
Marcelo Coli Fernandes e De-
nílson de Santa Clara, diretores 
executivos do hospital, a Prefei-
tura de Três Rios e o Governo do 
Estado atrasaram o repasse de R$ 
2 milhões. Além disso, ressaltou 
no ofício que os recursos recebi-
dos pelo contrato firmado com a 

cidade, gerou um déficit de R$ 20 
milhões para 2024.

O serviço de maternidade 
seria suspenso, a fim de garantir 
um reequilíbrio nas contas do 
hospital. As reuniões entre os 
envolvidos acontecem há pelo 
menos um ano. O contrato foi 
assinado em março de 2023 
por um valor superior a R$ 45 
milhões por um período de um 
ano. Em fevereiro deste ano o 
contrato recebeu um aditivo 
para a continuidade dos atendi-
mentos prestados, por mais três 
meses.

No dia 29 de maio, um se-
gundo aditivo foi assinado, pror-

rogando o serviço até agosto, mas 
não há a informação sobre o valor 
de renovação do serviço, já que 
não consta no portal da transpa-
rência da Prefeitura, outro anexo, 
referente aos meses de setembro, 
outubro e novembro. O contrato 
com o hospital termina no próxi-
mo dia 24 de novembro. Após a 
reunião no Conselho Municipal 
de Saúde, a vereadora Bia Bogos-
sian (PSD), abordou a situação e 
o risco de suspensão dos serviços, 
durante uma sessão na Câmara 
Municipal, na última quinta-feira 
(31). “Estive na reunião no conse-
lho na última quarta-feira (30) e 
o diretor da unidade alegou que 

estão nas tratativas por um ano e 
o município precisa resolver essa 
questão, porque não podemos ter 
um retrocesso na saúde”, alegou 
na sessão.

Uma audiência pública foi 
agendada para a próxima quarta-
-feira (06), e a Secretaria de Saúde 
foi convidada, mas até o momen-
to não confirmou presença. A 
prefeitura de Três Rios e o Gover-
no do Estado foram questionados 
sobre o atraso nos repasses, mas 
até o momento, não se pronun-
ciaram. O Ministério Público do 
Estado do Rio de Janeiro também 
foi questionado e informou que 
está apurando o caso.

Reprodução/Flirck

Hospital das Clínicas, Prefeitura de Três Rios e Ministério Público têm se reunido para discutir o assunto

Contemplado pelo Novo 
Programa de Aceleração do 
Crescimento (PAC) Seleções, 
do Governo Federal, em bre-
ve Teresópolis terá uma Are-
na Cultural CEU. Com salas 
para atividade física, arte e 
educação, trabalho e renda, o 
equipamento público de uso 
cultural e caráter comunitário 
será construído no terreno do 
antigo Abrigo Beneficente So-
pão, no Bom Retiro.

Destruído por um incêndio 
criminoso ocorrido no dia 16 
de julho de 2022, o prédio do 
Sopão foi demolido nesta se-
gunda-feira, 04, por equipe da 
Secretaria Municipal de Obras 
e Serviços Públicos, para dar 
espaço à Arena CEU. A medida 
foi tomada para garantir a segu-
rança dos moradores do entor-
no, visto que o local vinha sendo 
usado clandestinamente por in-
vasores, causando preocupação 
à vizinhança. Recentemente, a 

Prefeitura revitalizou a área lo-
calizada atrás do antigo abrigo, 
com o asfaltamento de um tre-
cho e a eliminação de uma área 
de descarte irregular de lixo.

“A Arena Cultural CEU faz 
parte do pacote de investimen-
tos que conquistamos junto ao 
Governo Federal e que inclui 
uma creche, uma escola de tem-
po integral e um ônibus escolar. 
São importantes conquistas 
para Teresópolis e que vão bene-
ficiar cidadãos de todas as faixas 
etárias”, explica o Prefeito Vini-
cius Claussen.

As pessoas em situação de 
rua anteriormente atendidas 
no abrigo continuam assistidas 
pela Secretaria Municipal de 
Assistência Social e Direitos 
Humanos, com refeições ser-
vidas em área anexa ao Giná-
sio Pedro Jahara – o Pedrão, e 
alojamento no Centro de Re-
ferência de Assistência Social 
(CRAS) Barroso.

antigo abrigo é 
demolido para 
construção da arena 
Cultural Ceu

Jorge Maravilha

Prédio do antigo Abrigo foi incendiado em julho de 2022

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

SECRETARIA DE ESTADO DE SAÚDE

COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO - AVISO

A COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO/SES torna pública a seguinte 
licitação:

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 195/24.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de medicamento 
(AMANTADINA 100 MG - COMPRIMIDO), para atender à 
Superintendência de Assistência Farmacêutica e Insumo Estratégico, 
na forma estabelecida neste edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/016724/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 22/11/2024, às 11h00
ETAPA DE LANCES: 22/11/2024, às 11h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 196/24.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de insumo nutricional 
em pó, sem sabor, hiperproteico, com densidade calórica de 1,0 - 
1,5 kcal/ml, acrescido de vitaminas, minerais e exclusivo mix de 
fibras, isento de glúten (NUTRIDRINK PROTEIN ®), para atender 
à Assessoria de Atendimento às Demandas Judiciais, na forma 
estabelecida neste Edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/016983/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 22/11/2024, às 10h00
ETAPA DE LANCES: 22/11/2024, às 10h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 197/24.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de medicamentos 
(MICONAZOL 20 MG/G - CREME VAGINAL - 80 GR + APLICADOR, 
PERMETRINA 5% (50 MG/ML) - FRASCO 60 ML E RISPERIDONA 1 
MG - COMPRIMIDO), para atender à Coordenação de Medicamentos, 
na forma estabelecida neste Edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/016933/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 22/11/2024, às 09h00
ETAPA DE LANCES: 22/11/2024, às 09h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 198/24.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de medicamento 
(BOSENTANA 62,5 MG - COMPRIMIDO REVESTIDO), para 
atender à Superintendência de Assistência Farmacêutica e Insumo 
Estratégico, na forma estabelecida neste Edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/019887/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 22/11/2024, às 09h00
ETAPA DE LANCES: 22/11/2024, às 09h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 199/24.
OBJETO: Aquisição de ativos de rede (SWITCHES LAN E 
GERÊNCIA), com instalações de módulos, acessórios, suporte 
técnico on-site e garantia estendida de, no mínimo, 48 (quarenta e 
oito) meses, para renovação dos equipamentos de rede da SES-
RJ, na forma estabelecida neste Edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/007010/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 22/11/2024, às 10h00
ETAPA DE LANCES: 22/11/2024, às 10h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 200/24.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de medicamentos 
(PALMITATO DE PALIPERIDONA 100 MG/ML - SUSPENSÕES 
INJETÁVEIS DE LIBERAÇÃO PROLONGADA - SERINGAS 
PREENCHIDAS DE 0,75 ML, 1,0 ML E 1,50 ML), para atender 
à Assessoria de Atendimento às Demandas Judiciais, na forma 
estabelecida neste Edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/018921/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 22/11/2024, às 11h00
ETAPA DE LANCES: 22/11/2024, às 11h00

O edital encontra-se à disposição dos interessados nos sites: 
www.compras.rj.gov.br, https://sei.fazenda.rj.gov.br e www.gov.
br/pncp/pt-br. Podendo também ser retirado de forma impressa, 
na Coordenação de Licitação, mediante a entrega de 01 (uma) 
resma de papel tamanho A4, sito à Rua Barão de Itapagipe, 225, 
7º Andar - Rio Comprido - Rio de Janeiro - RJ - CEP 20261-901, 
de 2ª a 6ª feira, das 10h00 às 16h00, informações pelo e-mail: 
licitacao@saude.rj.gov.br.
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Programa de Estágio da CSN 
lança mais de 200 vagas
Estudantes de nível superior e médio podem participar do processo

A Companhia Siderúrgica 
Nacional (CSN) abriu as ins-
crições para o seu Programa de 
Estágio 2025, com mais de 200 
vagas disponíveis em Volta Re-
donda, Porto Real, Valença e 
Resende. O processo seletivo 
é direcionado a estudantes de 
nível superior e médio, com 
inscrições até o dia 30 de no-
vembro pelo site:  www.csn.
com.br/oportunidades.

Para os estudantes das cida-
des de Volta Redonda e Porto 
Real que estão no penúltimo 
ou último ano do nível supe-
rior, há vagas para os Cursos 
de Engenharia Metalúrgica, 
Engenharia Mecânica, En-
genharia Civil, Engenharia 
de Produção, Engenharia 
de Produção com ênfase em 
Agronegócios, Engenharia da 
Computação, Engenharia de 
Controle e Automação, En-
genharia Elétrica, Engenha-
ria Eletrônica, Engenharia de 
Materiais, Engenharia Meca-
trônica, Engenharia Química, 
Engenharia Ambiental, Admi-
nistração, Ciências Contábeis, 
Educação Física, Psicologia, 
Recursos Humanos, Enferma-
gem, Fisioterapia e Sistemas de 
Informação.

Programa inclui outras 
cidades da região

Os alunos de nível médio 
que estão cursando o último 
ano dos cursos técnicos em Me-
cânica, Eletromecânica, Meca-
trônica, Eletrônica, Automação 
Industrial, Eletrotécnica, Ad-
ministração, Informática, Quí-
mica e em Logística, precisam 
ter disponibilidade de quatro 
horas diárias pela manhã ou na 
parte da tarde para fazer o está-
gio presencial em Volta Redon-
da ou Porto Real.

Em Resende, as principais 
oportunidades são para cursos 
superiores em Administração 
de Empresas, Psicologia, Ges-
tão de Recursos Humanos, En-
genharias e Gestão de Qualida-
de ou áreas correlatas.

Para a cidade de Valença, os 
estudantes de Engenharia Elé-
trica, Engenharia de Produção, 
Engenharia Civil ou áreas cor-
relatas poderão se candidatar.

Ter disponibilidade de seis 
horas diárias para realizar o es-
tágio na modalidade presencial 

também é requisito importante 
para os candidatos que estão 
cursando o penúltimo ou últi-
mo ano do nível superior.

Benefícios
Além de bolsa-auxílio, pla-

no de saúde, plano odontoló-
gico, restaurante interno, vale 
transporte e seguro de vida, o 
Programa de Estágio CSN ofe-
rece aos estudantes experiên-
cias práticas e intensas que irão 
acelerar o seu desenvolvimento 
profissional.

Divulgação

Há oportunidades nas cidades de Volta Redonda, Porto Real, Valença e Resende 

Tande Vieira discute obras
O prefeito eleito de Resen-

de, Tande Vieira, o prefeito de 
Resende, Diogo Balieiro, o vice-
-prefeito eleito, Davi do Esporte 
e o prefeito eleito de Itatiaia, 
Kaio Márcio, receberam ontem 
(04), em Resende, o presidente 
do Instituto Estadual de Enge-
nharia e Arquitetura (IEEA), 
Bernardo Cardozo, o coordena-
dor de projetos IEEA, Anderson 
Moreira, e a coordenadora de 
projetos IEEA, Pamella Brito.

Durante a reunião, eles con-
versaram sobre novos projetos 

para Resende, entre eles o proje-
to de construção da 5ª ponte e 
uma nova avenida, que vai pas-
sar pela antiga IQR, ligando o 
bairro Nova Liberdade e Região 
da Grande Alegria.

“Aproveito para agradecer o 
governador do Estado, Cláudio 
Castro, e o secretário de Estado de 
Infraestrutura e Obras Públicas do

Rio, Uruan Andrade, pelo 
olhar e atenção com a nossa 
cidade. A gente encontrou o 
secretário na última semana, 
levamos algumas demandas 

para ele e hoje já nos reunimos 
com o presidente do IEEA para 
falar sobre essas grandes obras 
para o nosso município, que são 
fundamentais para melhorar a 
mobilidade de Resende. Vamos 
seguir trabalhando para tirar 
esses projetos do papel”, disse 
Tande Vieira.

No encontro, que contou 
com a participação do prefeito 
eleito de Itatiaia, Kaio Márcio, a 
criação da estrada que vai ligar o 
centro de Itatiaia a Penedo este-
ve em pauta. 

aposentados de VR podem 
ter desconto no iPTU 2025

Os aposentados e pen-
sionistas de Volta Redonda 
podem solicitar até 30 de 
novembro um desconto de 
até 50% no IPTU (Imposto 
Predial e Territorial Urbano) 
de 2025. A solicitação pode 
ser feita pelo site da prefeitu-
ra, acessando (voltaredonda.
rj.gov.br/aposentados, até o 
fim do mês).

Para pedir o desconto, bas-
ta baixar e preencher o formu-
lário no site e enviá-lo com os 
documentos necessários (RG, 
CPF e comprovante atualizado 
de aposentadoria ou pensão, 
em formato de foto ou escanea-
do). “O acompanhamento do 
pedido também pode ser feito 

online, utilizando o número de 
inscrição imobiliária”, explicou 
a diretora do Departamento 
Imobiliário da Secretaria Mu-
nicipal de Fazenda (SMF), Ga-
briela Borges.

“A solicitação online evita 
filas e facilita o processo para o 
contribuinte, que pode resolver 
tudo de casa com um celular ou 
computador”, reforça a subse-
cretária da Secretaria de Fazen-
da. Lygia Morelli.

Para quem precisa de ajuda 
ou não tem acesso à internet, 
há atendimento presencial na 
Subprefeitura do bairro Re-
tiro, das 9h às 17h, e também 
no prédio do Furban (Fundo 
Comunitário), ao lado da sede 

principal, das 9h às 17h, de 
segunda a sexta-feira. Em caso 
de dúvidas, os contribuintes 
podem ligar para a central de 
atendimento pelo telefone 
(24) 3511-3274. Vale lembrar 
que o atendimento presencial 
está disponível até 29 de no-
vembro (sexta-feira).

O desconto de até 50% é 
destinado a aposentados e pen-
sionistas que atendam aos cri-
térios estabelecidos: é preciso 
ser aposentado ou pensionista 
por morte (com certidão de 
casamento ou óbito), ter ren-
da de até 10 salários mínimos, 
ser proprietário ou morador do 
imóvel, e estar em dia com o 
IPTU de 2024.

Cris Oliveira – Secom/PMVR

Solicitação pode ser feita pelo site da prefeitura

A Eletronuclear irá realizar, a 
partir desta sexta-feira, dia 8, a vi-
gésima parada programada para 
reabastecimento do combustível 
de Angra 2. Os trabalhos serão 
realizados em 46 dias e, durante o 
período, a usina ficará desconec-
tada do Sistema Interligado Na-
cional (SIN), sem gerar energia. 

Estão planejadas cerca de 
4.500 atividades durante a pa-
rada, que envolvem desde a 
inspeção, manutenção e substi-
tuição de equipamentos, até o 
recarregamento dos elementos 
combustíveis. Os trabalhos con-
tarão com o apoio de aproxima-
damente 500 empregados da 
Eletronuclear e 1.200 contrata-
dos, incluindo 115 profissionais 
estrangeiros. 

De acordo com o superin-
tendente de Angra 2, Fabiano 
Portugal, o momento de parada 
de uma usina nuclear é um pré-
-requisito para um bom desem-
penho do ciclo seguinte. Além 
disso, o profissional considera 
positivo o período necessário, de 
46 dias, para realizar as ativida-
des, pois está abaixo da média das 
cerca de 140 usinas da Europa, 
que realizam o trabalho, em mé-
dia, em 54 dias. 

“É um trabalho de grande 
responsabilidade. A parada exige 
um planejamento rigoroso e ex-
tremamente técnico, com aten-
ção máxima de todos os envol-
vidos, direta ou indiretamente. 
Esse é o momento que aprovei-
tamos para realizar todas as ativi-
dades necessárias para a usina se 
manter disponível 24 horas por 
dia, nos próximos 365 dias, com 
a potência máxima”, afirmou.

Pré-parada 
Apesar de a parada ser rea-

lizada oficialmente a partir do 
próximo mês, o corpo técnico da 
Eletronuclear iniciou o planeja-
mento em dezembro de 2023 e, 
desde então, está envolvido em 
diversas tarefas preparatórias. 
Além da montagem da estrutura 
para receber toda equipe, os tra-
balhos começaram com a manu-
tenção do transformador auxiliar 
e a revisão da bomba de injeção 
de segurança.

angra 2 
fará parada 
programada 
sexta-feira

CORREIO DO VALE

Rio+Saneamento percorrerá 
Vassouras esse mês

Avaliação Alfabetiza RJ 
começa a ser aplicada em BM

Anualmente

Dom Luiz tem boa recuperação

Demolição de galpões em BM

Tirando dúvidas

O projeto Rio+Perto de 

Você, da concessionária 

Rio+Saneamento, chega 

a Vassouras. Os atendi-

mentos itinerantes acon-

tecem aos sábados, nos 

dias 09, 23 e 30 de novem-

bro, nos bairros Centro, 

Grecco e Massambará. As 

equipes da concessioná-

ria estarão à disposição, 

das 9h às 13h, para tirar 

dúvidas dos moradores 

sobre os serviços de dis-

tribuição e coleta e trata-

mento de água e esgoto 

no município. 

A programação começa 

no sábado, dia 09, no cen-

tro de Vassouras, onde o 

atendimento itinerante 

será realizado na Av. Pre-

feito Henrique Borges 

Filho, 963 - Bairro Alto do 

Rio Bonito (Praça Cente-

nário). 

As escolas da rede muni-

cipal de ensino de Barra 

Mansa começaram nes-

ta segunda-feira (04) a 

aplicar as provas do Alfa-

betiza RJ, programa rea-

lizado pela Secretaria de 

Estado de Educação do 

Rio de Janeiro. Ao todo 

48 escolas municipais 

estão participando da 

avaliação, que aconte-

cerá até sexta-feira, dia 8 

de novembro. 

O Alfabetiza RJ integra 

o Compromisso Nacio-

nal Criança Alfabetizada 

(CNCA), iniciativa que 

segue o mesmo forma-

to do Sistema de Avalia-

ção da Educação Básica 

(SAEB). 

Essa avaliação é aplicada 

anualmente para alunos 

do 2º ano do ensino fun-

damental. No município 

serão 1520 estudantes 

de 78 turmas participan-

do das provas, com uma 

média diária de 10 a 12 

escolas participando da 

ação.

A gerente de Educação 

Básica de Barra Mansa, 

Ionara Hygino Muniz, sa-

lienta a importância da 

prova para a mensuração 

do aprendizado.

A Cúria Diocesana infor-

mou ontem (4) que o bispo 

Dom Luiz Henrique deixou 

o Centro de Terapia Inten-

siva (CTI) no último fim de 
semana e continua apre-

sentando uma excelente 

recuperação. Dom Luiz 

Henrique recebeu a visita 

do Vigário Geral, Monse-

nhor Alércio de Carvalho, 

e expressou seu profundo 

agradecimento a todos os 

diocesanos pelas orações e 

pela proximidade demons-

trada durante este período.

Começou em Barra 

Mansa a demolição dos 

galpões abandonados 

que estão localizados no 

bairro Roberto Silveira. 

A realização do serviço 

é responsabilidade do 

Departamento Nacio-

nal de Infraestrutura e 

Transportes (Dnit), com 

a execução por parte 

da empresa contrata-

da (Concremat – Enge-

nharia e Tecnologia). A 

Secretaria Municipal de 

Planejamento Urbano 

está acompanhando os 

trabalhos, que devem 

ser concluídos em cer-

ca de 20 dias, conforme 

prazo estimado pelo 

Dnit.

No dia 23, a equipe estará 

na Rua Salvador M. Filho, 

nº 4- Bairro Grecco (Qua-

dra do Grecco). Já no dia 

30, o encontro acontecerá 

na Praça Manoel Lavinas, 

02 lote - Massambará. Os 

moradores terão à dispo-

sição serviços como: so-

licitação de ligação nova, 

troca de titularidade, in-

formações sobre conta de 

água e emissão de segun-

da via, revisão de cadastro 

e pedidos de manuten-

ção. Além disso, poderão 

sanar as dúvidas sobre 

o serviço de coleta e tra-

tamento de esgoto, que 

passou a ser prestado re-

centemente nas regiões 

pela concessionária.

Divulgação

Chico de Assis/PMBM

Nos dias 09, 23 e 30, moradores poderão sanar dúvidas 

Ao todo 48 escolas municipais estão participando 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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CORREIO VALE PARAÍBA

Especialistas elogiam o tema 
da redação do Enem

Obras do Retiro dos Atletas 
prosseguem em V. Redonda

Andamento da obra

Propósito do espaço

Declarações dos professores II

Declarações dos professores

Em Volta Redonda, os 
mais de 5 mil inscritos no 
Enem, junto a cerca de 40 
estudantes do Movimento 
Ética na Política (MEP), tra-
balharam o tema “Desafios 
para a valorização da he-
rança africana no Brasil” na 
redação do exame, aplica-
da no último domingo (3). 
Os professores do Pré-Ves-
tibular Cidadão do MEP 
comemoraram a escolha 

do tema, afirmando que a 
possibilidade da aborda-
gem da cultura africana 
e de preconceitos étnicos 
tiveram destaque durante 
as aulas. “Pontuei bastante 
a importância da cultura. 
Ocorreram muitos casos 
de racismo recentemente 
e esse tema fará os jovens 
refletirem”, disse Juliana 
Lima, especialista em re-
dação.

As obras do futuro Reti-
ro dos Atletas, no bairro 
Jardim Paraíba, em Volta 
Redonda, deram início ao 
assentamento das vigas e 
colunas do sétimo e últi-
mo andar da construção 
na última semana. Segun-
do a empresa responsável 
pelo projeto, estão sendo 
utilizadas mais de dez to-

neladas de estruturas me-
tálicas no pavimento. No 
total, foram necessárias 
mais de 70 toneladas para 
concluir os sete andares 
da edificação, incluindo 
as fundações. Após essa 
etapa, terá início a parte 
de alvenaria, com o levan-
tamento das paredes do 
sétimo pavimento.

As paredes do segundo ao 
quarto andares já tiveram 
o emboço quase todo con-
cluído, faltando algumas 
paredes externas, e iniciou-
-se a passagem de massa 
corrida; no quinto e sexto 
pavimentos, praticamente 

todas as paredes internas 
já foram emboçadas. A par-
te elétrica e hidrossanitá-
ria já foram concluídas no 
terceiro e quarto andares, 
enquanto prosseguem a 
instalação no quinto e sex-
to pavimentos.

O Retiro dos Atletas terá 
dois mil metros quadrados 
de área construída e vai 
oferecer habitação gratuita 
para ex-atletas de diversos 
esportes. Eles terão direito 
a alimentação, tratamentos 

de saúde e odontológico, 
fisioterápico, nutricional e 
psicológico. Os ex-atletas 
também compartilharão 
experiências em progra-
mas de esporte e lazer do 
governo municipal.

Os professores do projeto 
entram em consenso so-
bre a importância de se 
levantar a discussão pro-
posta pelo tema. Marcele 
Lopes, que leciona Reda-
ção, frisa que o Brasil tende 
a desconsiderar memórias 
de origem africana. “Um 
caminho possível (para 
abordar esta cultura) é dia-

logar com disciplinas de 
História e Geografia e res-
gatar as diversas reminis-
cências quilombolas pelo 
Brasil”, pontua. Alexandre 
Batista, professor de re-
dação, acrescenta que o 
Enem seguiu sua linha de 
tratamento do texto neste 
ano, escolhendo um tema 
social de relevância.

A professora Jéssica, his-
toriadora, também se 
mostrou animada com o 
tema escolhido. “Trabalhei 
com eles, várias questões, 
dentre elas o livro ‘Um de-
feito de cor’; um romance 
usado como enredo da 
Portela esse ano, no car-
naval. A história da perso-
nagem principal perpassa 

por períodos históricos, e 
eu sempre utilizava um 
trecho ou outro em sala”, 
contou a professora. A pro-
fessora de Português, Tâ-
nia Bentes, reforça que a 
filosofia do MEP estimula 
o pensamento crítico e o 
olhar sobre as possíveis di-
ficuldades enfrentadas por 
grupos sociais.

Reprodução

Divulgação PMVR

Professores comentaram sobre o tema da redação

Vigas e colunas começaram a ser assentadas

Projeto Rioprevidência Móvel 
atenderá moradores de VR
Programa do Estado é voltado para aposentados e pensionistas

O projeto itinerante do 
Fundo Único de Previdência 
Social do Estado do Rio de Ja-
neiro (Rioprevidência), o RP 
Móvel, chega à cidade de Volta 
Redonda entre os dias 5 e 7 de 
novembro para oferecer servi-
ços previdenciários aos aposen-
tados e pensionistas moradores 
da região do Médio Paraíba. 
Os atendimentos presenciais 
acontecerão das 9h às 16h, no 
Colégio Estadual Guanabara, 
localizado na Av. Lucas Evan-
gelista de Oliveira Franco, no 
bairro Aterrado.

Esta é a segunda etapa do 
RP Móvel, lançado para fa-
cilitar a vida de segurados de 
diversas regiões fluminenses, 
garantindo acesso rápido e efi-
ciente aos serviços prestados 
pelo Rioprevidência. A inicia-
tiva visa ampliar o atendimento 
a aposentados e pensionistas do 
estado que residem nas cidades 
mais distantes da rede de agên-
cias fixas da autarquia. 

Durante os três dias do pro-
grama em Volta Redonda, os se-
gurados que residem no Médio 
Paraíba, que engloba os muni-
cípios de Barra Mansa, Itatiaia, 
Porto Real, Resende, Pinheiral, 
Rio das Flores, Valença, entre 

outros, poderão acessar servi-
ços como habilitação à pensão, 
recenseamento de pensionistas 
2023/2024, cadastramento de 
e-mail para acesso a contrache-
ques, além de atualização de 
dados e consulta a processos 
previdenciários.

Os segurados também po-
dem agendar o atendimento 
pelo site oficial do Rioprevidên-
cia, disponível no link https://

www.rj.gov.br/rioprevidencia 
ou pelos telefones 0800-285-
8191 e (21) 3850-3350. Outras 
dúvidas sobre o projeto, podem 
ser consultadas no site www.rj.
gov.br/rioprevidencia.

Atendimentos  
na Costa Verde

A primeira etapa do RP 
Móvel aconteceu em setem-
bro, em Angra dos Reis, com 

o total de 281 atendimentos 
a moradores da Costa Verde 
durante os três dias do progra-
ma. A realização do projeto 
RP Móvel faz parte do plane-
jamento estratégico de reestru-
turação gerencial implementa-
do pela direção do órgão, para 
otimizar a prestação dos servi-
ços aos segurados do Riopre-
vidência em todo o estado do 
Rio de Janeiro.

Divulgação/Governo do RJ

A primeira etapa do Rioprevidência Móvel aconteceram na região da Costa Verde

Por Thomás de Paula

Morador de Angra dos Reis, 
Antony Daniel Suominsky, tam-
bém conhecido como Antony 
Gaditas, é atleta e multicampeão 
de Jiu-Jitsu aos 11 anos, e se pre-
para para a disputa do campeona-
to mundial de Jiu-Jitsu, em Abu 
Dhabi nos Emirados Árabes.

Faixa amarela no esporte, 
Antony pratica o esporte desde 
os 4 anos de idade. O jovem co-
meçou a lutar como uma forma 
de gastar suas energias, pois era 
um garoto agitado e com difi-
culdades de concentração na 
escola. Hoje, coleciona diversas 
medalhas, cinturões e troféus.

Entre as principais conquis-
tas, Antony conquistou o Cam-
peonato Mundial de Abu Dhabi, 
é campeão continental da Ásia, 
bicampeão brasileiro, campeão 
sul-americano, e diversas outras 
conquistas. Atualmente, o atleta 
faz uma temporada de 3 meses 
de treinos e competições em Abu 
Dhabi, sendo campeão em duas 
ocasiões, do Asia Continental 
AJP em setembro, e do ADCC 
Maldivas em outubro, e agora se 

prepara para disputar o World 
Pro, no dia 8 de novembro, retor-
nando ao Brasil no dia 10.

Família empreende 
para manter atleta

Para Anderson, pai de An-
tony, é gratificante ver o filho 
ser talentoso e responsável 

desde cedo, sendo referência 
para muitos jovens. Mora-
dor de Gambôa do Belém, 
comunidade em Angra dos 
Reis, Antony veio de uma fa-
mília que não mede esforços 
para proporcionar ao filho, a 
oportunidade de seguir seu 
caminho no esporte.

- Financeiramente não te-
mos condições, mas aprende-
mos a empreender para aju-
dar o nosso filho a se manter 
no esporte, fazemos rifas, fei-
joadas beneficentes, vende-
mos tortas de chocolates nas 
praias e nos campeonatos re-
gionais, algumas empresas de 
bairro nos ajudam e a prefei-
tura de Angra dos Reis tam-
bém ajuda de vez em quando 
com passagens aéreas - reve-
lou Anderson.

Antony treina no Institu-
to Gaditas, um projeto social 
que é inserido na comunidade 
a 12 anos e vem transforman-
do vidas e revelando diversos 
atletas. Emmanuel e Roberta 
Brollo são os fundadores do 
projeto, eles atualmente mo-
ram nos Emirados Árabes e 
são os mestres de Antony du-
rante a disputa do campeona-
to mundial. 

Assim que Antony voltar ao 
Brasil, o jovem já tem compro-
misso marcado em Balneário 
Camboriú em Santa Catarina, 
para a disputa do ADCC Brasil 
Open, no dia 23 de novembro.

atleta mirim de angra dos Reis disputa 
campeonato mundial de Jiu-Jitsu

Reprodução/Redes sociais

Atleta segura bandeira de Angra dos Reis

O Hospital Municipal Ve-
terinário de Resende atingiu a 
marca de 126 mil atendimen-
tos a cães e gatos. O quantita-
tivo foi alcançado na última 
semana e, um balanço realiza-
do, indica que cerca de 16.800 
exames de Raio-X foram reali-
zados, além de cerca de 11.100 
ultrassonografias, 43.100 exa-
mes de sangue e quase 7.700 
cirurgias.

- Mais importante do que 
celebrar a referência que é o 
nosso Hospital Veterinário, é 
manter a atenção constante e 
buscar sempre entender novas 
formas de melhorar o serviço 
ainda mais. A unidade vem 
recebendo melhorias, equi-
pamentos e muita atenção da 
gestão municipal para que seja 
cada dia mais abrangente e se 
perpetue como uma referên-

cia. Temos profissionais de-
dicados e que trabalham com 
muito amor pelos animais e o 
segredo de atingirmos novas 
marcas constantemente é esse 

carinho contínuo, que reflete 
muito do que tem sido feito 
por Resende nos últimos oito 
anos – disse o prefeito Diogo 
Balieiro Diniz. 

Inaugurada em agosto de 
2020, a unidade, que foi a 
primeira pública do Rio de Ja-
neiro, e virou modelo do para 
muitos municípios pelo país, 
continua ganhando melho-
rias e aprimorando ainda mais 
os cuidados com cães e gatos. 
Novas aquisições de aparelhos 
modernos levam mais tecno-
logia, segurança e praticidade 
aos atendimentos. 

Atualmente, o Hospital Ve-
terinário mantém uma média 
de atendimentos diários que 
varia entre 100 e 120 animais 
por dia. A unidade é pioneira 
e serve de modelo para cente-
nas de municípios em todo o 
país, que desejam ter um ser-
viço para atender cães e gatos 
gratuitamente, além de se des-
tacar na assistência aos animais 
de estimação da população.

Resende atende mais de 100 mil pets

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Unidade foi inaugurada em 2020 na Morada da Colina
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Programa “Saúde Nota 10” 
chega a 726 mil crianças
Iniciativa da Águas do Rio 
ajuda alunos rede pública 
de ensino com atividades 
socioeducativas e esportivas 

Utilizar brin-
cadeiras para 
falar sobre 
sustentabili-
dade e pre-

servação ambiental foi uma 
das maneiras que a Águas do 
Rio encontrou para transfor-
mar a vida de milhares de fa-
mílias em sua área de atuação. 
E, neste Dia das Crianças, a 
concessionária tem muito a 
comemorar. Após quase três 
anos de atuação, o programa 
“Saúde Nota 10” alcançou 726 
mil crianças e jovens da rede 
pública de ensino por meio de 
atividades lúdicas, como jogos, 
apresentações teatrais e outras 
ações. Os projetos vão além 
do ambiente escolar: chegam 
a campos de futebol, espetácu-
los artísticos e à própria sede 
da empresa.

“Quando pensamos em 
educação ambiental para as 
crianças, logo temos a ideia de 
que estamos investindo no fu-
turo. Mas, na verdade, as crian-
ças operam no presente. Elas 
levam para casa práticas sobre 
como evitar o desperdício de 
água e como reutilizá-la, qual é 
a destinação correta ao óleo de 
cozinha, entre outros conheci-
mentos. Com o ‘Saúde Nota 
10”, os pequenos passam a en-
tender como tudo isso pode 
impactar o meio ambiente e a 
nossa saúde”, destacou Tamara 
Mota, gerente de Responsabi-
lidade Social da Águas do Rio.

Com apenas 12 anos, Ke-
villa Vitórya é um exemplo 
disso. Estudante do Ciep 
Nação Rubro Negra, no Le-
blon, na Zona Sul do Rio de 
Janeiro, ela mobilizou a fa-

mília, amigos e vizinhos para 
recolherem o óleo de cozinha 
usado e armazená-lo em gar-
rafas PET.

“Juntei muito óleo, pedi 
para todo mundo, porque sei 
que é uma boa ação para o 
meio ambiente. Lá em casa, 
meus pais jogavam o óleo na 
pia da cozinha. Depois que o 
pessoal da Águas do Rio veio 
na escola e explicou como de-
vemos fazer, a minha mãe pas-
sou a colocar tudo numa garra-
fa”, contou.

A empresa levou o progra-
ma “De Olho no Óleo” para 
a escola da Kevilla. Cerca de 
190 alunos da unidade mu-
nicipal estão participando de 
uma gincana de arrecadação 
do resíduo. Antes disso, eles 
passaram por palestras promo-
vidas pela concessionária para 
conhecerem os estragos que 
o descarte incorreto gera ao 
meio ambiente e nas tubula-
ções de esgoto. Em apenas cin-
co meses, 593 litros já foram 
recolhidos.

Futebol e música 
como agentes de 
transformação

Em São Gonçalo, na co-
munidade do Salgueiro, a con-
cessionária e o Instituto Aegea 
patrocinam o “Futebol de Rua 
Pela Educação”, por meio da 
Lei Federal de Incentivo ao Es-
porte. O projeto reúne 80 alu-
nos, meninos e meninas, de 7 a 
14 anos. A premissa é driblar 
barreiras, dar um “chapéu” nas 
dificuldades e formar craques 
da bola e da cidadania. Esse é o 
caminho que Andréa Concei-
ção busca para seu neto, Alex-

sandro, de 13 anos, e sua filha, 
Fernanda, de 9 anos.

“O Alexsandro era muito 
agressivo. Mas, com as aulas 
no projeto, ele melhorou esse 
comportamento. Já a Fernan-
da tinha um comportamento 
diferente: era mais triste. As 
atividades têm ajudado bas-
tante na escola. Ela tinha difi-
culdades na leitura e hoje está 
bem melhor”, disse Andréa.

O desenvolvimento de ha-
bilidades e da cidadania das 

crianças em São Gonçalo não 
fica restrito ao campo de fu-
tebol. Outro projeto patro-
cinado pela Águas do Rio é a 
Orquestra do Jardim Catarina. 
Flautas, violinos, violas, vio-
loncelos e contrabaixos são os 
principais instrumentos usa-
dos por 110 crianças e jovens, 
de 6 a 18 anos, desde abril de 
2023. Eles fazem parte do nú-
cleo de aprendizado da “Ação 
Social pela Música do Brasil” 
(ASMB). Assim como no “Fu-

tebol de Rua pela Educação”, 
essa iniciativa cultiva valores 
como trabalho em equipe, dis-
ciplina e criatividade.

De Portas Abertas
A Águas do Rio também 

costuma abrir as portas de sua 
sede principal, na Zona Por-
tuária da capital, para levar 
os pequenos a uma viagem ao 
mundo do saneamento. No 
local, eles visitam um espaço 
de imersão que, por meio de 

imagens da vida marinha e da 
costa do Rio de Janeiro, ex-
plica a importância do sanea-
mento básico para o futuro do 
planeta.

Alunos da rede pública de 
ensino de diversos municípios, 
principalmente de cidades da 
Baixada Fluminense, já par-
ticiparam dessa ação. Outras 
iniciativas de destaque in-
cluem os projetos “Pioneiros” 
e “Super Autor”, além do pro-
grama “Jovens Aprendizes”. 

Divulgação/ Águas do Rio 

Projeto na Escola Municipal Professora Marlucy Salles de Almeida, em Trindade, São Gonçalo

A Prefeitura de Niterói se-
gue avançando com os traba-
lhos de dragagem do Canal de 
São Lourenço. A obra, consi-
derada a maior deste porte no 
Brasil, tem previsão de ser con-
cluída em 15 meses. Ao todo, 
a expectativa é que sejam dra-
gados 1.600.000 m³ de sedi-
mentos da Baía de Guanabara. 
Destes, mais de 183.808,40 m³ 
já foram dragados. A Prefeitu-
ra investe R$ 137,5 milhões 
nas obras, com o objetivo de 
revitalizar o parque naval, o 
acesso ao Porto e a indústria 
pesqueira. A meta é alavancar 
a economia desses setores e ge-
rar cerca de 20 mil empregos. 
Nesta fase, três equipamentos 
realizam a dragagem de mate-
rial no espaço próximo às ilhas 
de Santa Cruz, Conceição e 
Mocanguê.

A dragagem do Canal de 
São Lourenço era esperada há 
mais de 30 anos e permitirá 
o desassoreamento do trecho 
da Baía de Guanabara entre a 
Ilha da Conceição e a Ponte 
Rio-Niterói. A profundida-
de (calado) aumentará de 7 
para 11 metros, o que possi-
bilitará a ampliação da função 
operacional dos estaleiros, o 
estímulo a novas construções 
de embarcações e a movimen-
tação dos setores de reparos 
e offshore. Os equipamentos 

executam a dragagem de acor-
do com o calado de cada espa-
ço, que é variável.

“A dragagem é uma in-
tervenção que vai alavancar a 
indústria naval e de pesca, ge-
rando emprego e renda para 
Niterói e fazendo a economia 
girar em todos esses setores. É 
um trabalho importante para 
revitalizar um setor que sem-
pre foi referência na cidade”, 
explicou o prefeito de Nite-
rói, Axel Grael.

“Não foi um trabalho fá-
cil. Nos últimos anos, fizemos 
vários estudos de viabilidade 
técnica, orçamentos para ade-
quar as obras, além de muitas 
adaptações ao projeto execu-
tivo, obtenção de licenças dos 
órgãos competentes e muitas 
conversas com os setores envol-
vidos. Ouvimos a necessidade 
de cada um deles para fazermos 
um planejamento de curto, 
médio e longo prazo”, explica o 
secretário municipal de Desen-
volvimento Econômico, Luiz 
Paulino Moreira Leite, pasta 
que liderou todos os processos 
e iniciativas para que a draga-
gem saísse do papel.

Para garantir a execução 
das obras, a Prefeitura de Ni-
terói investiu, inicialmente, 
R$ 772 mil na elaboração do 
Estudo de Impacto Ambien-
tal (EIA/Rima). 

Niterói em nova etapa 
da dragagem do canal 
de são lourenço
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